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Vínculos con 
histórico operador 
de la UDI y el core 
Osvaldo Urrutia 
ponen en el ojo del 
huracán al recién 
nombrado DOM de 
Viña

UDI arremete contra la senadora 
Isabel Allende: buscan que 

pierda su escaño por contrato de 
compraventa de casa de su padre

"Da miedo salir a la calle": 
Comunidad del Barrio Poniente de 

Viña expresa sus miedos frente a 
aumento de asaltos por el verano

PAES y una brecha que se mantiene 
entre privados y públicos: Sólo 6 

colegios de la Región de Valparaíso 
integran el Top 100 nacional

Gobierno renoce ante fallida compra de casa de Salvador Allende que la 
"conducción del proceso no fue adecuada"
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F ue a principios de diciembre 
de 2024 cuando  Purano-
ticia.cl  reveló que la admi-
nistración de la alcaldesa 

Macarena Ripamonti estaba traba-
jando en una reelaboración en los 
principales cargos tanto del Mu-
nicipio como de la Corporación 
Municipal de Viña del Mar, donde 
en ese momento se conoció que 
Jorge Cea saldría de la gerencia ge-
neral, al igual que otros puestos de 
confianza de la militante del Frente 
Amplio (FA).
Cerca de un mes después, estas 
modificaciones se materializaron 
con la designación de  Camila Bri-
to (hermana del diputado Jorge 
Brito) en la gerencia general de la 
Corporación Municipal de Desarro-
llo Social; de Xavier Palominos en 
la Dirección Jurídica de la entidad; 
y de Joan Saavedra en la Dirección 
de Obras Municipales (DOM), reem-
plazando al histórico Julio Ventura, 
con cuatro décadas en el cargo.
Es justamente sobre este último 
funcionario municipal de quien Pu-
ranoticia.cl recibió una serie de an-
tecedentes que ponen a este arqui-
tecto de la Universidad Santa María 

en el foco de la noticia y que dicen 
relación con sus vínculos familiares 
y laborales que, al menos, generan 
ciertos reproches éticos que pasa-
remos a detallar a continuación.
Entre sus antecedentes académi-
cos, desde la administración Ripa-
monti destacaron que Joan Saave-
dra es arquitecto de profesión y que 
tiene un magíster en Proyecto Ur-
bano de la Pontificia Universidad 
Católica (PUC). En el plano laboral, 
cuenta con un largo recorrido y ex-
periencia en materias de vivienda 
y urbanismo en el  Servicio de Vi-
vienda y Urbanización (Serviu) y 
en el Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo (Minvu).
En parte, fueron estos anteceden-
tes académicos y laborales los que 
permitieron que el profesional lle-
gara como titular a la  Dirección 
de Obras Municipales (DOM) de 
Quilpué durante la administración 
del ex alcalde Mauricio Viñambres, 
por entonces de las filas del Parti-
do Socialista (PS). Y es justamente 
en este punto de la historia donde 
comienza a desarrollarse este en-
tramado del nuevo encargado de la 
DOM viñamarina.

Joan Saavedra De Mateo está 
casado con una hija de Osvaldo 
Urrutia Soto, militante de la UDI, 
ex Diputado, hoy Consejero Regio-
nal (Core), ex Director de la Secpla 
de Viña del Mar y ex brazo derecho 
de Virginia Reginato en la Munici-
palidad. De hecho, aseguran que 
fue justamente él quien instaló a 
Saavedra en la DOM de Quilpué, 
tomando en cuenta la amistad que 
hay entre Urrutia y Viñambres. Y si 
bien, esto pudiera no representar 
ningún inconveniente (a pesar de 
las constantes críticas de la gestión 
Ripamonti a la de su antecesora), 
estos sí comienzan a aparecer al 
ver que, además, el arquitecto es 
muy cercano a Jaime Varas, histó-
rico operador de la UDI en la zona, 
ex Concejal viñamarino y hombre 
muy cercano a lo que fue la admi-
nistración gremialista.
Pero eso no es todo, pues este pro-
fesional ligado indirectamente al 
«Reginatismo» también es muy 
cercano de la  Agencia Inmobilia-
ria Valparaíso, más conocida por 
las iniciales  Aginva, a quienes la 
gestión Ripamonti les "quitó" la ad-
ministración de la playa Acapulco y 

del restaurante «Tierra de Fuego», 
entre otros conflictos que han teni-
do. De esta manera, fuentes de Pu-
ranoticia.cl recalcan que el «Muni-
cipio de Cuidados» tiene entre sus 
filas a un "amigo del enemigo" que, 
si bien, ya venía del frenteamplismo 
de Valeria Melipillán en Quilpué, lo 
cierto es que su poder cobra real 
importancia en la Ciudad Jardín 
debido a estos lazos familiares y de 

Vínculos con histórico operador de la 
UDI y el core Osvaldo Urrutia ponen en 
el ojo del huracán al recién nombrado 
DOM de Viña

El recién nombrado 
Director de la DOM de 
Viña del Mar, el arquitecto 
Joan Saavedra, es yerno 
del core, ex Diputado UDI 
y ex Secpla de Reginato, 
Osvaldo Urrutia; además de 
ser amigo del ex concejal 
Jaime Varas. Justamente 
estos lazos lo posicionaron 
en la DOM de Quilpué en la 
era de Mauricio Viñambres, 
a su vez, muy amigo del 
hoy Consejero Regional de 
Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/vinculos-con-historico-operador-de-la-udi-y-el-core-osvaldo-urrutia-ponen
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amistad ya mencionados.
"El tema es que el escenario le 
cambia acá porque tiene a todos 
los actores a los que les rinde ho-
nores, es amigo de Jaime Varas, 
su suegro es Osvaldo Urrutia, 
tiene al director del Serviu de su 
lado", comenta una fuente cercana 
a la casa edilicia, quien reveló a Pu-
ranoticia.cl  que la estrategia con 
la que llega al Municipio de Viña 
será la de empezar a justificarle a 
la aministración que hay proyec-
tos que sí se pueden materializar y 
que era justamente el ex DOM, Julio 
Ventura, quien ponía los obstácu-
los.

Conocedores del rol desempeñado 
por Joan Saavedra en Quilpué re-
velan que su papel es más político 
que técnico. Es este perfil el que 
hoy lo posiciona en la suplencia 
por seis meses en la Dirección de 
Obras Municipales, aunque todos 
en la Municipalidad saben que él 
se adjudicará el concurso y conti-
nuará sus labores como titular. Es 
precisamente aquí donde se genera 
otra controversia, pues el arquitec-
to dejó "amarrado" su cargo en la 
DOM de Quilpué, aunque sin goce 
de sueldo por un año.
"Este externo llega con una su-
plencia a la DOM, por seis meses, 
tiempo suficiente para que el Mu-
nicipio haga el concurso, pero él no 
va a concursar como Joan, sino que 
como Director de Obras suplente. Él 
puede concursar, pero como DOM 
suplente. Así anulan a Pablo Ro-
dríguez, a quien acusan de haber 
hecho que toda esta ciudad sea 
lo que es hoy, cuando él ha segui-
do instrucciones y lineamientos 
generales", dijo una de las fuen-
tes de  Puranoticia.cl, recordando 
que el mencionado Rodríguez es el 
profesional con mayor rango y que, 
por ende, debiera él haber asumido 
el puesto.
Otro dato importante a tener en 
cuenta es que Pablo Rodríguez fue 
removido en su minuto de Asesoría 
Urbana porque la Directora Jurídi-
ca del momento así lo determinó, 

quedando a cargo del Departa-
mento de Territorios. Esto, a pesar 
de estar bien evaluado y más aún 
luego que  le salvara el pellejo a 
un funcionario del Partido Comu-
nista que no pudo sacar adelante 
el Plan de Desarrollo Comunal 
(Pladeco). Esto, a su vez, generó 
la distancia entre la colectividad y 
la administración Ripamonti en la 
ciudad.
Entendidos en la política local re-
velan otro antecedente significati-
vo que da cuenta de las redes que 
tiene el nuevo DOM de Viña del 
Mar. Este, ahora apunta al director 
regional del Serviu en Valparaíso, 

Rodrigo Uribe, muy cercano al ex 
alcalde Mauricio Viñambres, que 
es quien contrata a Saavedra en 
Quilpué tras recomendación de su 
otro amigo, Osvaldo Urrutia, sue-
gro del arquitecto que hoy lleva Ri-
pamonti:  "Él recibe instrucciones 
más políticas, por eso ha crecido 
tanto. Él ha crecido bajo el alero 
de Viñambres y además es yunta 
del director del Serviu. Joan ha 
logrado crecer porque ha juntado 
dos partes: Viñambres y Urrutia", 
señalaron a este medio, junto a 

agregar que "lo importante de Joan 
no es que venga a ser el Director de 
Obras, sino que son las conexiones 
que tiene y que en Quilpué no tie-
nen sentido porque no hay tanto 
movimiento como acá. Al llegar acá 
todas esas relaciones familiares se 
activan".
Pero así como Saavedra tiene ami-
gos, también tiene detractores, 
como la Seremi de Vivienda y Urba-
nismo, no sólo durante la actual ad-
ministración del Presidente Boric, 
sino que también durante la del ex 
Presidente Piñera. De hecho, cuen-
tan que ambas secretarias regio-
nales ministeriales intentaron sa-

carlo de Quilpué, pero que  fueron 
justamente sus poderosas redes 
políticas las que lo mantuvieron 
en el puesto.
"El más contento con su nombra-
miento es el Director del Serviu 
porque va a poder pasear a Ripa-
monti por donde quiera porque era 
el único obstáculo que tenía, ya que 
tampoco tiene buena relación con 
la seremi Belén Paredes.  Entonces 
ahora el DOM es de la confianza 
de él (Uribe), de Urrutia y de los 
principales lobbistas inmobilia-

rios de la comuna, que hoy están 
muy contentos que llegó", agregó 
esta fuente, quien dijo "yo creo que 
va a ser uno de los Directores de 
Obras Municipales más permea-
bles que va a tener Viña del Mar, 
porque le debe una vela a cada san-
to.  Si tengo que compartir mesa 
con mi suegro, que es Osvaldo 
Urrutia... o sea, los problemas que 
sucedan no podemos pretender 
que no lo converse en otro lado", 
complementó. "Por eso el DOM hoy 
es mucho más permeable. Julio 
Ventura tenía un carácter bastan-
te particular, era acabronado, pero 
éste no, éste es político. Si puede 
ser mañana Ministro de Vivienda 
y Urbanismo, ten por seguro que lo 
va a ser".
Cabe hacer presente que Joan Saa-
vedra llegó al Municipio de Viña 
por recomendaciones que recibió la 
alcaldesa Macarena Ripamonti: "Lo 
mismo que le pasaba con Hiam 
Ayllach y Janna Sakalha: reciben 
recomendaciones de terceros que 
les dicen que están bien estudia-
dos, pero ya viste lo que pasó en el 
Teatro Municipal con el encarga-
do programático que traían, pero 
que estaba funado en la Santa 
María. Esto fue porque los Brito 
(Jorge y Camia) y Jorge Cea lo re-
comendaron, sin tomarse la mo-
lestia de investigarlo. La adminis-
tración debe saber que el suegro de 
Joan Saavedra es Osvaldo Urrutia, 
pero les duele comunicacionalmen-
te porque según ellos nadie indaga 
las redes", comentó la fuente en el 
Municipio a Puranoticia.cl.
Toda esta situación no hace más 
que plantear una serie de inte-
rrogantes respecto al rumbo que 
busca tomar la administración de 
la alcaldesa Macarena Ripamonti 
en segundo periodo al mando de la 
Municipalidad de Viña del Mar: si la 
llegada de Joan Saavedra (con sus 
vínculos con figuras de la UDI y el 
PS) es un gesto hacia el Socialismo 
Democrático y a la centroderecha, o 
si se trata de un guiño para poder 
negociar sin tantas complicaciones 
con los concejales de oposición, que 
esta vez son cinco, incluidos tres 
militantes del Partido Republicano, 
vale decir, la derecha más dura.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/vinculos-con-historico-operador-de-la-udi-y-el-core-osvaldo-urrutia-ponen
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L uego que se revelaran los 
puntajes obtenidos por 
los jóvenes que rindieron 
la  Prueba de Acceso a la 

Educación Superior (PAES) a fines 
del 2024, ahora se conocieron algu-
nos detalles acerca del rendimiento 
que tuvieron los colegios del país, 
demostrando una vez más que la 
brecha entre los privados y los pú-
blicos sigue presente.
Y aunque se destacó un aumento 
en el puntaje promedio de las prue-
bas obligatorias en comparación al 
año pasado, al igual que un mayor 

número de estudiantes habilitados 
para postular a las universidades, 
lo cierto es que la diferencia en los 
resultados de los alumnos de cole-
gios públicos en comparación a los 
de particulares se mantiene.
En base a un análisis de la Pontificia 

Universidad Católica –consigna-
do por  El Mercurio–, a nivel nacio-
nal  los establecimientos particu-
lares pagados obtuvieron 145,3 
puntos más que los particulares 
subvencionados; 180,7 más que 
los municipales; y 196,7 sobre los 

que dependen de Servicios Loca-
les de Educación Pública (SLEP).
En tanto, el Ministerio de Educación 
revela que  el 61,3% de los estu-
diantes de colegios particulares 
pagados quedaron dentro del 
20% con mejores resultados PAES 
de su generación. En comparación 
con los establecimientos subven-
cionados, sólo un 16,8% lo logró. 
Las cifras caen aún más cuando se 
hace el paralelo con los colegios 
bajo administración de algún Mu-
nicipio, SLEP o delegada, ya que re-
gistran sólo un 9,5%.

PAES y una brecha que se mantiene 
entre privados y públicos: Sólo 6 
colegios de la Región de Valparaíso 
integran el Top 100 nacional

Este lunes 6 de enero se dieron a conocer los resultados de 
la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES), donde 
24 estudiantes de colegios de la Región de Valparaíso fueron 
reconocidos por el Ministerio de Educación con la Distinción 
Trayectoria Educativa.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/paes-y-una-brecha-que-se-mantiene-entre-privados-y-publicos-solo-6


5Región de ValparaísoMartes 7 de Enero

Las autoridades del Ministerio de 
Educación explicaron respecto a las 
brechas que en las pruebas existió 
una diferencia "pequeña o despre-
ciable ente hombres y mujeres", 
una brecha mediana "entre estu-

diantes científico-humanistas y 
técnico-profesionales", una brecha 
grande "entre establecimientos 
particulares pagados y el resto", 
y pequeña "entre establecimientos 
públicos y particulares subvencio-

nados".
Esto también queda reflejado al 
momento de ver el desempeño 
de los establecimientos ubicados 
en la Región de Valparaíso, don-
de  sólo seis colegios entran al 
Top 100 con mejor rendimiento 
en la pasada Prueba de Acceso a 
la Educación Superior. El desglose 
muestra que todos son particulares 
pagados, que cuatro se ubican en 
Viña del Mar y que los otros dos son 
de Concón. Este es el listado elabo-
rado por la U. Católica:
El primer lugar a nivel regional lo 
ostenta el  colegio Montemar de 
Concón, que tuvo a 29 de sus alum-
nos rindiendo la PAES y cuyo pun-
taje promedio fue 852,5 puntos. 
Le sigue el  The Mackay School, 
de Viña del Mar, con 60 estudian-
tes rindiendo la prueba, los que en 
promedio obtuvieron un punta-
je de 805,8. El podio lo completa 
la Scuola Italiana Arturo Dell'Oro, 
sede Viña del Mar, con 16 alumnos y 
796,6 puntos.

El ranking en la Región de Valpa-
raíso lo continúa el  Saint Peter's 
School de Viña del Mar, que tuvo 
a 27 de sus alumnos rindiendo la 
PAES, los que en promedio obtuvie-
ron 791,3 puntos. Luego, los 44 es-
tudiantes que rindieron la PAES en 
el  colegio Sagrada Familia, tam-
bien de la Ciudad Jardín, lo dejaron 
en quinto puesto a nivel regional, 
con un puntaje promedio de 791,1 
puntos. El sexto y último estableci-
miento regional en aparecer en el 
top 100 nacional es el  colegio Al-
bamar de Concón, con 24 alumnos 
y 786,5 puntos.
Cabe hacer presente fueron 24 los 
estudiantes de colegios de la Re-
gión de Valparaíso que obtuvieron 
la Distinción Trayectoria Educati-
va (DTE), reconocimiento que des-
taca a los de mejor rendimiento en 
la PAES y que reemplaza a los pun-
tajes nacionales, según lo establece 
el Ministerio de Educación desde 
hace tres años.
no de los casos que resaltó a nivel 
regional fue el de  Anaís Venegas, 
alumna del Liceo Bicentenario 
Técnico Amancay de Los Andes, 
quien recibió el llamado del mis-
mísimo Presidente Gabriel Boric 
durante la tarde del sábado 4 de 
enero para invitarla al tradicional 
desayuno que el Gobierno entrega 
a los DTE en La Moneda.
Cabe recordar que en la Región de 
Valparaíso fueron más de 26 mil las 
personas que rindieron la Prueba 
de Acceso a la Educación Superior 
(PAES) el año pasado, repartidos en 
29 comunas y 85 establecimientos 
habilitados para aquello. En cuan-
to a la asistencia, el Ministerio de 
Educación reportó que fue del 88%. 
Del total de estudiantes que reali-
zaron la PAES, un poco más de 23 
mil ahora deberán continuar con 
el proceso de postulación a las uni-
versidades adscritas al Sistema de 
Acceso 2025.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/paes-y-una-brecha-que-se-mantiene-entre-privados-y-publicos-solo-6
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L os problemas en importan-
tes equipos tecnológicos 
para la atención de pacien-
tes tienen en el centro de la 

polémica al  Hospital Dr. Gustavo 
Fricke de Viña del Mar, más aún 
luego que dirigentes de la Federa-
ción de Funcionarios de la Salud 
(Fenats) Histórica del recinto acu-
dieran a Contraloría a estampar 
una denuncia por falta de probidad 
administrativa y notable abando-
no de deberes contra el Servicio de 
Salud.
Según explicaron los trabajadores 
a  Puranoticia.cl, desde hace algu-
nas semanas el establecimiento 
de salud viñamarino enfrenta una 
situación "crítica" debido a la  ino-
peratividad de algunos equipos 
tecnológicos, como los de radiolo-
gía, motivo por el que solicitaron al 
ente fiscalizador de los organismos 
del Estado que realice una investi-
gación y determine las eventuales 
responsabilidades en el tema.
"No podemos aceptar que los 
equipos de radiología estén en 
mal estado y buscamos que se 
determinen las responsabilida-
des que, quizás son de adminis-
traciones anteriores, del por qué 
los equipos no funcionan. Se están 
comprando servicios en otras clí-

nicas, como es el caso del Hospital 
Clínico y la Clínica Reñaca, y se gas-
ta el presupuesto y esto se pudo ha-
ber prevenido", indicó a este medio 
Jorge López, presidente de la agru-
pación de funcionarios del recinto 
de salud.
En específico, la Fenats Histórica 
del Hospital Fricke sostuvo que el 
la bobina de cabeza del resonador 
magnético de la Unidad de Ra-
diología no funciona, al igual que 
los  dos escáneres (Revolution N° 
de Inventario 8799 y Optima N° de 
Inventario 8775) y el  tomógrafo, 
equipo especializado en realizar to-
mografías computarizadas.
"Estos equipos son esenciales 
para la correcta atención de los 
pacientes y la entrega de diag-
nósticos médicos adecuados. Pese 
a que han permanecido fuera de 
servicio un tiempo considerable, 
las autoridades a cargo han optado 
por no priorizar su reparación, lo 
que ha generado una grave afec-
tación en la calidad de la atención 
médica, así como una desviación 
significativa de los recursos para 
contratar servicios privados que 
cubran las funciones de los equipos 
inoperativos", añadió el dirigente.
Frente a todas estas situaciones, el 
Hospital Dr. Gustavo Fricke elaboró 

una respuesta que por escrito envió 
a Puranoticia.cl, señalando al res-
pecto que "todos los pacientes que 
requieren prestaciones asociadas 
a tomógrafos y a resonancias ce-
rebrales se encuentran recibien-
do atenciones oportunas, gestio-
nadas a través de la red asistencial 
del Servicio de Salud Viña del Mar 
- Quillota - Petorca (SSVQP)".
Luego, afirmaron que se encuentran 
activos los convenios con tres ins-
tituciones privadas de la zona y 
la coordinación con los Hospitales 
de Quilpué y Biprovincial Quillota 
- Petorca, gestionándose más de 
400 tomografías que garantizan el 
diagnóstico y el seguimiento de los 
usuarios del establecimiento de sa-
lud viñamarino.  
Asimismo, recordaron que Hospi-
tal Biprovincial Quillota - Petorca 
cuenta con el  protocolo de clave 
stroke y un resonador magnético 
nuclear disponible para realizar 
exámenes cerebrales, situación 
que ha permitido realizar el trasla-
do y posteriormente examinar exi-
tosamente a un paciente que lo ha 
requerido. 
Además, aseguraron que para ga-
rantizar la oportunidad en la aten-
ción de los pacientes, el estableci-
miento de la Ciudad Jardín destinó 

tres ambulancias para el traslado 
de los pacientes, además del res-
pectivo apoyo de SAMU en los ca-
sos necesarios.
Pero junto a todo ello, manifesta-
ron que la Dirección del Hospital Dr. 
Gustavo Fricke de Viña del Mar "se 
encuentra realizando las gestio-
nes para reponer esta semana los 
servicios de sus tomógrafos, con 
la importación de sus repuestos".
Respecto al resonador magné-
tico nuclear, informaron que "se 
encuentra limitado sólo para los 
exámenes cerebrales", pero que 
continúa en funcionamiento para 
otros exámenes. "La instalación del 
insumo necesario para la reposi-
ción de la prestación, que debe ser 
importado, se realizará también 
durante los próximos días", agre-
garon.
Finalmente expusieron que el hos-
pital base viñamarino "se encuen-
tra funcionando de manera nor-
mal, entregando prestaciones de 
alta complejidad a pacientes pe-
diátricos como adultos, tanto de 
la red asistencial como de la Re-
gión de Valparaíso, y refuerza su 
compromiso con la entrega de una 
atención de calidad para la pobla-
ción, por lo que sus subdirecciones 
se encuentran trabajando para la 
normalización de todos sus proce-
sos a la brevedad".
Cabe recordar que el tema fue 
abordado incluso por el senador 
Francisco Chahuán, quien dijo 
a Puranoticia.cl que "frente a la in-
quietud planteada por los médicos, 
me parece que es muy grave que 
hoy tengamos los dos escáner del 
Hospital Fricke fuera de servicio por 
no haber hecho las mantenciones 
adecuadas desde que se inaugu-
ró el hospital.  Es particularmente 
grave, pensando que se trata de 
un centro de referencia nacional 
donde, por la cantidad de enfer-
mos críticos que llegan, no contar 
con escáner puede significar la 
vida o la muerte de una persona".

Tras denuncia ante Contraloría por 
inoperatividad de equipos, Hospital 
Fricke de Viña fija fecha para reponer 
sus tomógrafos

De igual forma, desde el esta-
blecimiento de salud viñama-
rino aseguraron a Puranoticia.
cl que "todos los pacientes 
que requieren prestaciones 
asociadas a tomógrafos y a 
resonancias cerebrales se 
encuentran recibiendo aten-
ciones oportunas".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tras-denuncia-ante-contraloria-por-inoperatividad-de-equipos-hospital


7Región de ValparaísoMartes 7 de Enero

https://play.google.com/store/apps/details?id=cl.altavoz.app.janus.puranoticiatv&hl=es_419


8 Región de Valparaíso Martes 7 de Enero

L os asaltos a toda hora, gen-
te consumiendo alcohol y 
drogándose en plena vía 
pública, tiene a los residen-

tes y locatarios del Barrio Poniente 
de Viña del Mar en un estado de 
permanente temor que en cual-
quier momento- pueden ser vícti-
ma de la acción de algún antisocial. 
“Nada es como antes, este sector se 
ha transformado en un nicho para 
los delincuentes que se pasean bus-
cando a su víctima. Puede ser una 
mujer con un bebé en un coche, un 
adulto mayor, el cliente de un res-
taurante o el dueño del mismo. To-
dos estamos expuestos a la jauría 
de maleantes”, sostiene una vecina 
del sector que prefiere no revelar 
su identidad, por temor a posibles 
represalias. 
La mujer, que ya es adulta mayor, 
afirma que “da miedo salir a la 
calle. A veces, hasta ir a comprar 
pan o una bebida es peligroso 
y por las noches la situación es 

cada vez peor, ya que se está ha-
ciendo una costumbre que asal-
ten a los clientes de los locales. 
El problema es que las autoridades 
saben lo que está pasando, pero 
al final no hacen nada. Un par de 
veces pasa una patrulla de carabi-
neros y, eso, por supuesto que no es 
suficiente, porque en las noches es 
cuando se requiere presencia po-
licial, que carabineros se desplace 
por el barrio, que circule cerca de 
los restaurantes, hacerse ver”.
Javier Álvarez, presidente de la 
Asociación Gastronómica y Cultu-
ral Barrio Poniente, aseguró a  Pu-

ranoticia.cl que la preocupación 
es alta y que "también tenemos un 
poco de frustración, porque duran-
te años hemos realizado un traba-
jo en conjunto con las policías, con 
seguridad ciudadana, con la mu-
nicipalidad, en algunos momentos 
también con el Ministerio Público, 
con un montón de entidades para 
luchar contra la delincuencia y la 
verdad es que, si bien, hemos me-

jorado en cuanto a la presencia 
de carabineros, más presencia de 
vehículos de seguridad ciudada-
na, también el aporte de los loca-
tarios y vecinos con sus cámaras, 
alarmas de seguridad, chicharras 
de pánico, hemos logrado que se 
atrape a los delincuentes, pero 
estos quedan libres inmediata-
mente”.  
El dirigente afirmó que “ha aumen-
tado la delincuencia por parte 
de menores de 18 años, los que 
actúan con total impunidad, por-
que saben que no les va a pasar 
nada.  Este fin de semana tuvimos 

el caso de un vecino que estaba 
paseando a su perro y lo salieron 
persiguiendo tres adolescentes con 
cuchillo en mano para asaltarlo y se 
pudo refugiar en un restaurante”.  
Consultado respecto a qué se pue-
de hacer para enfrentar de manera 
eficaz a la delincuencia, Álvarez 
dijo que "falta coordinación. Están 
los vecinos, los trabajadores, los 
locatarios, todos trabajando en 
conjunto con las policías, la mu-
nicipalidad y otros organismos, 
pero nos falta que el Poder Judi-
cial, que la Fiscalía se pongan un 
poco más las pilas. Hemos tenido 
reuniones con ellos, para apretar el 
tema, pero no se ha logrado frenar 
la presencia de delincuentes”.  
Francisco Godoy, gerente general 
de la Corporación Regional de Tu-
rismo de Valparaíso, señaló a  Pu-
ranoticia.cl respecto de la preocu-
pación manifestada por los vecinos 
y locatarios que, efectivamente se 
trata de uno de los barrios más tu-
rísticos de Viña, y cuya población 
flotante aumenta en temporada de 
verano. “Sin duda que todo tipo 

de saturación turística trae apa-
rejada distintos tipos de incivili-
dades que generan inseguridad. 
Como Corporación nos hemos re-
unido con la Delegación Presiden-
cial Regional, con los vecinos, con 
Sernatur, con las distintas policías, 
porque la delincuencia es un tema 
a tratar. Tenemos una región, en 
general, compleja, donde hay que 
poner el foco en distintos puntos y 
uno de ellos es el Barrio Poniente”. 
También sostuvo que la entidad 
que lidera, junto con el Consulado 
de Argentina en Valparaíso y la 
Subsecretaría de Prevención del 
Delito, “estamos haciendo una 
campaña para entregar las me-
didas de cuidado que tienen que 
tener los argentinos, como el no 
dejar cosas visibles al interior de 
los vehículos. La idea no es asus-
tarlos, pero sabemos que muchas 
veces vienen con dinero en efecti-
vo, con muchas maletas y hay que 
advertirles que como en cualquier 
otro destino turístico donde va mu-
cha gente, hay situaciones que es 
importante tenerlas en cuenta”. 

"Da miedo salir a la calle": Comunidad 
del Barrio Poniente de Viña expresa 
sus miedos frente a aumento de 
asaltos por el verano

Se trata de una de las zonas con una alta presencia de visitan-
tes, que llegan a los distintos locales comerciales. También es 
significativa la cantidad de residentes, muchos de la tercera 
edad, que confiesan haber perdido la tranquilidad que había 
antes en las calles.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/da-miedo-salir-a-la-calle-comunidad-del-barrio-poniente-de-vina-expresa
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/da-miedo-salir-a-la-calle-comunidad-del-barrio-poniente-de-vina-expresa
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/da-miedo-salir-a-la-calle-comunidad-del-barrio-poniente-de-vina-expresa
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C on el objetivo de  recu-
perar el Barrio Puerto, 
concejales de Valparaíso 
agrupados en la Comi-

sión de Turismo, sesionaron por 
primera vez en el Mercado Puerto, 
donde abordaron las principales 
demandas que tienen los vecinos 
de este sector donde se fundió la 
ciudad, además de adelantar algu-
nos compromisos a materializar.
En ese sentido, se apuntó a la im-
portancia que tiene el Barrio Puerto 
para Valparaíso, recordando que 
además de su historia y relevancia 
patrimonial,  es un sector que re-
quiere de la materialización de 
acciones para reactivarlo econó-
micamente.
El presidente de la Comisión de 
Turismo, concejal Leonardo Con-
treras, señaló que "este sector de 
la ciudad merece un tratamiento 
especial por su connotación. Por 
tanto, las dinámicas de trabajo 
que se tomen deben ser extraor-
dinarias".
Así surgió la posibilidad de volver 
a contar con una  Delegación Mu-
nicipal para el Barrio Puerto de 

Valparaíso, tal como existió en ad-
ministraciones anteriores; esto, con 
el fin de articular de manera eficaz 
las diferentes acciones que depen-
den del Municipio, como la limpieza, 
el cuidado de bienes públicos y el 
monitoreo de la seguridad.
Contreras también hizo un llamado 
a que se generen condiciones para 
que se observe presencia estatal en 
el lugar, mediante la utilización del 
ex edificio de la PDI en la plazuela 
San Francisco por parte de Cara-
bineros, recuperando así la presen-
cia policial perdida tras el traslado 
de la 2ª Comisaría Central al sector 
del Almendral.
Esta situación fue compartida por 
el concejal Lukas Cáceres, quien 
además hizo presente la  ausencia 
de servicios estatales en este pe-
rímetro porteño.
Luego, la directora de Desarrollo 
Económico del Municipio de Val-
paraíso dio a conocer la estrategia 
que buscan implementar, que inclu-
ye la promoción de las actividades 
comerciales y negocios, conforme 
al diseño de perfil que esperan lo-
grar en un trabajo conjunto con los 

locatarios. Además se anunció ase-
soría a los gremios para acceder 
a Fondos Sercotec, particularmen-
te a la línea denominada «Barrios 
Comerciales».
En la instancia participó el presi-
dente de la asociación gremial Ba-
rrio Puerto, Felipe Narbona, quien 
expuso un informe desarrollado 
por la entidad, donde se grafican 
las principales problemáticas es-
pecialmente asociadas a la  se-
guridad pública, incivilidades y 
abandono de proyectos; además 
de acciones que permiten la revi-
talización del sector como el  pro-
yecto «Arcoíris», la recepción del 
segundo y tercer piso del Merca-
do y la remodelación de la plaza 
Echaurren.
Del mismo modo dio a conocer una 
aplicación que muestra en tiempo 
real cuales son los puntos de con-
flicto en el territorio barrial: "Barrio 
Puerto cuenta con una comuni-
dad empoderada, pero que nece-
sita de mayor presencia estatal 
en su conjunto, tanto Municipa-
lidad como de la Policía. Espera-
mos que las distintas reuniones se 

conviertan en una estrategia para 
el área fundacional de la ciudad”, 
indicó el dirigente de la asociación 
gremial, quien advirtió "vamos por 
buen camino".
Por su parte, Rosa Ampuero, presi-
denta de la junta de vecinos de la 
población Márquez, agradeció que 
los concejales pudieran escuchar 
las inquietudes de los dirigentes 
respecto a los que está pasando en 
el sector, y afirmó que “llevamos 
años luchando. Hemos tenido mu-
chas reuniones, pero no han dado 
resultados ni frutos”.
En tanto, la encargada de Turismo 
del Municipio sostuvo que el Ba-
rrio Puerto está dentro de la oferta 
programática de rutas turísticas de 
Valparaíso, e incluido en la Zona de 
Interés Turístico, sin embargo criti-
có la falta de acción del Sernatur 
en orden a incorporar dentro de 
sus acciones a este barrio funda-
cional de la comuna.
Cabe hacer presente que el concejal 
Vicente Celedón instó a  coordinar 
acciones de protección a la niñez, 
ya que se han reportado denuncias 
de prostitución infantil y utilización 
de menores de edad para la comi-
sión de delitos vinculados al narco-
tráfico.
Entre los compromisos asumidos 
en la instancia está el solicitar in-
formación de proyectos inconclu-
sos o en tramitación, activación de 
medidas para proteger la infancia 
y gestionar presencia policial y de 
seguridad pública municipal de for-
ma permanente en la plaza Echau-
rren, además de la ampliación de 
los horarios de patrullaje.

Definen estrategias para reactivar 
el Barrio Puerto de Valparaíso: 
Delegación Municipal y mayor 
presencia estatal asoman como clave

Comisión de Turismo del Concejo Municipal porteño 
sesionó de manera inédita en el Mercado Puerto, donde 
junto a conocer las problemáticas de los vecinos del 
sector también se delinearon compromisos y medidas 
para aplicar en esta tradicional zona de la ciudad.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/definen-estrategias-para-reactivar-el-barrio-puerto-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/definen-estrategias-para-reactivar-el-barrio-puerto-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/definen-estrategias-para-reactivar-el-barrio-puerto-de-valparaiso
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E l diputado y presidente de 
la UDI, Guillermo Ramírez, 
se refirió este lunes  al 
contrato de la frustrada 

compraventa de la casa del expre-
sidente Salvador Allende y señaló 
que la senadora Isabel Allende de-
bería perder su escaño en la Cáma-
ra Alta.
El documento fue firmado el 30 de 

diciembre en la 50° Notaría Clau-
dia Gómez Lucares, con el abogado 
Felipe Vio Lyon actuando en repre-
sentación de la ministra Maya Fer-
nández y la senadora Allende.
En conversación con Radio Duna, el 
parlamentario gremialista destacó 
la salida de la ministra de Bienes 
Nacionales, Marcela Sandoval, 
pero afirmó que “la firma del con-

trato lo cambia todo”.
“Nosotros estábamos contentos de 
que el Presidente finalmente hubie-
se hecho lo que nosotros conside-
rábamos que era lo correcto y que 
le habíamos pedido que sacara la 
ministra Sandoval. Pero ocurrió 
que durante el día supimos que 
el documento de compraventa 
ya estaba firmado. Y eso cambia 

todo, porque en el fondo allí está la 
firma por representación de una se-
nadora en ejercicio, Isabel Allende y 
de una ministra, Maya Fernández”, 
manifestó Ramírez.
Según el diputado,  “la Constitu-
ción es muy clara. De hecho, la 
Constitución en el artículo 60 dice 
que el parlamentario que contrate 
con el Estado pierde inmediata-
mente su escaño. Y acá la senadora 
Isabel Allende contrató con el Esta-
do. Por lo tanto, en rigor, lo que de-
bería pasar ahora es que el Tribunal 
Constitucional, supongo, debería 
pronunciarse sobre este tema y de-
cir que ella pierde el escaño”.
Ramírez también mencionó que “la 
norma aplica tanto para par-
lamentarios como para minis-
tros”, y expresó su sorpresa de que 
ni la senadora Allende ni la ministra 
Fernández hubieran advertido al 
Presidente sobre la inconstitucio-
nalidad del acto.
“Por lo tanto, ni la senadora Allende, 
que lleva décadas en el Congreso, ni 
la ministra Fernández, podría  no 
haber sabido que lo que estaban 
haciendo era inconstitucional. Y, 
por lo tanto, a mí me llama dema-
siado la atención que ellas no hu-
biesen alzado la voz para decirle 
al Presidente ‘oiga, esto que usted 
quiere hacer, se lo agradecemos, lo 
que usted está haciendo por Salva-
dor Allende, nuestro familiar, padre, 
abuelo, pero no se puede’”, señaló el 
presidente de la UDI.
La controversia surgió porque la 
propiedad del expresidente Allende 
tiene entre sus herederos a la minis-
tra de Defensa, Maya Fernández, y 
a la senadora Isabel Allende, quie-
nes recibirían parte del dinero 
pagado por el inmueble.
Tras las críticas, el Gobierno decidió 
no concretar la compra debido a la 
estructura de copropiedad de los 
herederos y  precipitó la salida de 
la ministra de Bienes Nacionales, 
Marcela Sandoval.

UDI arremete contra la senadora Isabel 
Allende: buscan que pierda su escaño 
por contrato de compraventa de casa 
de su padre

Guillermo Ramírez explicó 
que, respecto a la venta de la 
propiedad del expresidente 
Allende, el documento de 
compraventa ya estaba 
firmado y ese detalle, según 
la Constitución, estipula 
que el parlamentario que 
contrate con el Estado pierde 
inmediatamente su escaño.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-la-udi-senala-que-senadora-allende-deberia-perder-escano-por
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L a presidenta del Colegio de 
Profesores de la comuna 
de Valparaíso,  Alejandra 
Arévalo, manifestó a Pura-

noticia.cl que para este 2025, una 
de las preocupaciones del sector 
seguirá siendo la falta de mayores 
recursos, de más insumos para la 
educación pública, situación que se 
viene demandando por años y que 
requiere de cambios en el modelo 
para que sea más ágil, menos bu-
rocrático.  
¿Cuáles son las principales di-
ficultades que enfrenta la edu-
cación pública en la comuna de 
Valparaíso?  
-Las principales dificultades son 
la Ley N° 21.040 y su itemización, 
además temas como la recupera-
ción de la entrega de los recursos 
devueltos desde Fonasa por con-
cepto de licencias médicas, pues el 
Servicio Local de Educación Pública 
(SLEP) las debe devolver a las arcas 
fiscales. Otro punto es que, en el 
comité directivo, el profesorado no 
está considerado en la conforma-
ción de este organismo controlador 
de la gestión del director ejecutivo 
del SLEP. Por otra parte, es impor-
tante que las demás institucionales 
del Estado, entiendan la importan-
cia en apurar las gestiones rela-
cionadas a los SLEP. Asimismo, el 
Gobernador debe dar prioridad a la 

educación en el desarrollo regional. 
Se requiere levantar un convenio 
de programación, porque es funda-
mental, ya que tiene la capacidad y 
fondos para atender esta urgencia. 
¿Debiera, a su juicio, haber un in-
cremento en el financiamiento de 
la educación pública y, al mismo 
tiempo, menos burocracia en los 
procesos de gestión para recibir 
los fondos y que estos no lleguen 
tardíamente?  
- Los fondos claramente son tardíos 
e inadecuados, la mantención del 
actual sistema de financiamiento 
es un gran obstáculo en educación.  
Entendemos que el director eje-
cutivo del SLEP Valparaíso, Pablo 
Mecklenburg comprende esta ur-
gencia y ha estado gestionando en 
distintos niveles cuestiones que el 
comunal Valparaíso llevaba años 
levantando y conversando con las 
mismas autoridades en la misma 
línea. Avanzamos en diálogos con 
autoridades del Congreso el año 
anterior y pese a que costó que se 
comprendiera esta urgencia, en 
algunos sectores políticos levan-
tando trabas lo cual nos parece 
gravísimo. 
También es algo que las autorida-
des del  Ejecutivo lo tienen claro y 
existen compromisos para presen-
tar una propuesta que avance en 
esta línea. 

¿Cómo ha sido, hasta ahora, el 
desempeño por parte del SLEP lo-
cal y la relación con los docentes?  
- Los tres directores ejecutivos han 
tenido formas de relación política 
distintas y claramente esperamos 
que, de aquí a marzo, esta relación 
mejore, porque  a veces es adecua-
da y rápida y, en  otros momen-
tos, se vuelve lenta y tardía,  lo que 
es preocupante debido al contexto 
laboral que representa el profeso-
rado para el sistema, sin las y los 
docentes, las escuelas no funcionan 
simplemente. 

AGRESIONES A LOS DOCENTES 
Durante 2023, la Superintendencia 
de Educación recibió 48 denuncias 
por maltrato a miembros adultos 
de la comunidad educativa en la 
Región de Valparaíso. Esto, corres-
ponde al 3,1% de todas las denun-
cias que ingresaron ese año en el 
ámbito de convivencia en la región 
(que fueron 1.518). 
¿Están los profesores preocupa-
dos y en estado de alerta por las 
agresiones de las que han sido 
víctimas por parte de alumnos y 
también de apoderados? 
-Sí,  es preocupante el tema de las 
agresiones o denuncias, sin un pro-
ceso de investigación oportuno  y 
adecuado.  El  que  la fiscalía utilice 
el concepto de flagrancia,  nos pa-

rece altamente preocupante y gra-
ve pues todos los días se producen 
hechos similares a nivel de escuelas 
públicas, subvencionadas y parti-
culares. 
¿Cuántas denuncias tienen regis-
tradas durante 2024?  
-El número es desconocido en todos 
los niveles, ya que no existe un pro-
tocolo claro como lo hay, por ejem-
plo, en materia de salud.  
Cuando un estudiante agrede a 
un profesor, ya sea, física o psico-
lógicamente, ¿siempre la sanción 
debiera ser la expulsión del esta-
blecimiento?, ¿qué otra medida se 
puede aplicar? 
-La expulsión debe ser el último re-
curso. Primero debe estar el diálogo 
y la formación positiva como pedir 
disculpas o bien establecer un mé-
todo de reparación para el mismo 
victimario y la víctima, por ejemplo, 
a través de talleres de convivencia 
de manejo de las emociones y de 

Colegio de Profesores de Valparaíso 
emplaza al gobernador Mundaca a 
"dar prioridad a la educación en el 
desarrollo regional"

Alejandra Arévalo, pre-
sidenta del magisterio a 
nivel comunal, también 
abordó con Puranoticia.cl 
las agresiones que algunos 
estudiantes cometen en 
contra de los docentes, 
reconociendo al respecto 
que es una realidad que 
les preocupa y ocurre con 
frecuencia.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/colegio-de-profesores-de-valparaiso-emplaza-al-gobernador-mundaca-a-dar
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C omo marco de fondo la 
recientemente inaugu-
rada Rueda de Viña del 
Mar, en la avenida Perú, 

se lanzó el Plan Verano EFE 2025, 
iniciativa que tiene como objetivo 
central que la ciudadanía viaje en 
tren, para lo cual se ha dispuesto 
una serie de convenios para que se 
puedan programar de mejor forma 
estas salidas y puedan llegar a las 
distintas comunas que recorre el 
Tren Limache - Puerto.
Es asi como el gerente general de 

EFE Valparaíso, Miguel Saavedra, 
recordó que "en nuestro  Tren Li-
mache-Puerto también se pueden 
utilizar directamente tarjetas 
bancarias para pagar el pasaje y, 
así, podemos dar más facilidades 
para que nuestros turistas se pue-
dan movilizar en la región, viajando 
en tren”. 
De igual forma, recomendó a la co-
munidad “estar siempre atenta 
a las condiciones especiales que 
puedan ocurrir como, por ejem-

plo, el tema de las marejadas”. Sin 
embargo, pese a situaciones que 
son puntuales y muy específicas, 
aseguró que “la invitación es que se 
puedan movilizar en tren de mane-
ra segura y sustentable”. 

A LA VANGUARDIA COMO REGIÓN 
TURÍSTICA 
Luego, el seremi de Transportes, 
Edgardo Piqué, sostuvo que “la po-
sibilidad de alternar con EFE dis-
tintos recorridos para conocer los 
atractivos turísticos, sobre todo 

de la región costera como es el 
caso de Valparaíso y Viña del Mar, 
nos pone a la vanguardia como 
región turística y, evidentemente, 
concilia intereses también en el ru-
bro gastronómico, del comercio en 
general y del rubro turístico”. 
La autoridad también hizo un lla-
mado de atención respecto del 
plan «Verano Seguro» que busca 
generar conciencia vial y evitar la 
ocurrencia de accidentes automo-
vilísticos. En tal sentido, sostuvo 

que la seguridad es un factor cla-
ve y que se traduce, en términos 
prácticos, en que “todos y todas 
manejen con responsabilidad sin 
consumo de alcohol y drogas y, 
para ello, vamos a intensificar las 
fiscalizaciones en el sector costero, 
contaremos con refuerzos de equi-
pos de fiscalizadores desde el nivel 
central, desde Santiago para estar 
disponibles en distintos balnearios 
de la región”. 
Piqué recordó que, durante la tem-
porada de verano 2024 a nivel 
de accidentes de tránsito, se la-
mentó la muerte de 21 personas 
a nivel nacional. “Esperamos que 
este año la cifra se reduzca. Ya em-
pezamos mal, porque ha habido 
accidentes viales con resultados fa-
tales. Esperamos que el número no 
se incremente en los días venideros 
y que la gente que viene a disfrutar, 
vuelva sana y salva a sus hogares”.  

120 MIL ARGENTINOS 
Pamela Venegas, directora regional 

(s) de Sernatur Valparaíso, precisó 
que “estamos teniendo un alto flu-
jo de turistas y todo el ecosistema 
turístico se ha preparado para reci-
birlos de la mejor manera”.  
Sobre la ocupación hotelera, mani-
festó que durante la reciente festi-
vidad de Año Nuevo, ésta fue mayor 
al 90%:  “Sabemos que las reser-
vas se ven muy bien para enero. 
Hemos tenido un alto ingreso de 
turistas argentinos, 120 mil en 
diciembre, así es que se espera un 
buen verano para todos los pres-
tadores de servicios turísticos”.  
En cuanto al Plan EFE 2025, seña-
ló que “es una gran oportunidad, 
porque nos podemos mover des-
de el interior a la costa y vicever-
sa. ¿Quién tiene un tren en el cual 
puede mirar el mar?, aprovechemos 
también todos los descuentos que 
están asociados, porque hay que 
mostrar la tarjeta EFE y te harán el 
descuento”.  
En la actividad también participó 
el director de Turismo del Muni-
cipio de Viña,  Pablo Pizarro; el 
gerente general de la Corporación 
Regional de Turismo de la Quinta 
Región,  Francisco Godoy; el pro-
ductor de Trotamundos Terraza 
Quilpué,  Felipe Figueroa; la pre-
sidenta de la Asociación Gremial 
Muelle Barón,  Daniela Feliu; el 
coordinador de experiencia del 
Museo Artequín,  Cristóbal Pin-
to; la encargada de Marketing de 
Wonderpark, Nataly Fernandez; el 
presidente de la Asociación Barrio 
Poniente de Viña,  Javier Álvarez; 
y el gerente comercial de StreetMa-
chine, Claudio Mujica. 

Plan Verano EFE 2025: Refuerzan 
llamado a turistas para que durante 
sus vacaciones viajen en tren por la 
Región de Valparaíso

Iniciativa incluye alianzas para obtener descuentos en es-
tablecimientos, además de panoramas, rutas en tren, viajes 
turísticos y otras novedades para la época estival.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/plan-verano-efe-2025-refuerzan-llamado-a-turistas-para-que-durante-sus
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/plan-verano-efe-2025-refuerzan-llamado-a-turistas-para-que-durante-sus
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/plan-verano-efe-2025-refuerzan-llamado-a-turistas-para-que-durante-sus
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L os pasajeros del Tren Lima-
che - Puerto vieron retra-
sados sus viajes debido a 
problemas que sufrió el ser-

vicio que entrega EFE Valparaíso.

En plena hora punta de la mañana, 
a eso de las 8:15 horas de este mar-
tes 7 de enero, se reportaron inter-
mitencias en el suministro eléc-
trico.

Debido a esta situación, momen-
táneamente  los trenes debieron 
ser detenidos por más del tiempo 
habitual en algunas estaciones del 
Gran Valparaíso.
"Considera mayor tiempo de viaje", 
dijo EFE Valparaíso en sus redes so-
ciales.
No obstante, minutos más tardes el 
problema fue subsanado y regre-
só la normalidad en el servicio del 
Tren Limache - Puerto, según co-
municó la empresa.
"El servicio ha retomado su norma-
lidad en toda la red", informaron.
De igual forma, la compañía estatal 
emitió un certificado para que los 
trabajadores afectados por el re-
traso presenten ante sus jefaturas.
"Desde las 08:15 horas el servicio 
de Tren Limache - Puerto operó 
con una frecuencia mayor a la 
habitual debido a intermitencias 
en el suministro eléctrico, provo-
cando un impacto en el tiempo de 
traslado", señala el documento.
"Esta situación generó demoras 
en los tiempos habituales de viaje 
de nuestros pasajeros", concluye 
el justificativo que emitió la empre-
sa.

Tren Limache - Puerto estuvo detenido 
"más tiempo del habitual" debido 
a intermitencias en el suministro 
eléctrico

En plena hora punta de la 
mañana, a eso de las 8:15 
horas de este martes 7 de 
enero, el servicio presentó 
estos problemas por el que 
pidieron "considerar mayor 
tiempo de viaje".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tren-limache-puerto-estuvo-detenido-mas-tiempo-del-habitual-debido-a


https://compreahora.cl/


15Región de ValparaísoMartes 7 de Enero

Un nuevo operativo de rescate 
tuvo lugar en la playa Caleta Por-
tales de Valparaíso, luego que un 
bañista se viera en peligro de in-
mersión al ingresar al mar.
Si bien, la zona ya dejó de estar 
bajo la categorización de las ma-
rejadas anormales, lo cierto es que 
el oleaje se sigue manifestando 
con fuerza en la bahía porteña.
Pese a ello, un hombre adulto in-
gresó al mar y en un momento no 
pudo regresar a la orilla, generán-
dose una llamada al  número 137 
de Emergencias Marítimas.
De esta manera, se activaron los 
medios de rescate dependientes 
de la Armada, que incluyeron una 
unidad marítima, una patrulla 
terrestre y un helicóptero.
Fue justamente este último medio 
el que logró rescatar con vida a 
esta persona mayor de edad, de 
sexo masculino, que posterior-

mente fue  trasladada de urgen-
cia a un centro asistencial de 
Valparaíso para recibir la respec-
tiva atención médica.
El teniente segundo Mirko Fer-

nández, jefe del Departamento 
de Operaciones de la Capitanía 
de Puerto de Valparaíso,  reiteró 
el llamado "al autocuidado y a 
la prudencia para todos los que 

visitan el borde costero, recor-
dando la importancia de respetar 
las medidas de seguridad para 
prevenir este tipo de situaciones".

Una importante congestión vehicu-
lar se originó en plena hora punta 
de la mañana en la transitada calle 

Álvarez de Viña del Mar debido a 
un accidente de tránsito.
Se trató de una colisión que invo-

lucró a un vehículo menor y a un 
microbús de la locomoción colec-
tiva, justo frente a las dependen-

cias de los tribunales de Viña.
Equipos de emergencia se dieron 
cita en el sitio del suceso, donde 
prestaron ayuda a las personas in-
volucradas, aunque no se informó 
de lesionados de consideración.
Desde la unidad de Transporte 
Informa hablaron de  "accidente 
vehicular en Álvarez al llegar a 
Simón Bolivar. Equipo de emer-
gencia en el lugar".
De igual forma, precisaron que "se 
mantienen inhabilitadas pistas 
derecha y central en dirección al 
interior" e hicieron un llamado a 
los conductores que transitan por 
esta arteria viñamarina a hacerlo 
"con máxima precaución y a veloci-
dad moderada".

Con helicóptero rescatan a temerario bañista en la 
playa Caleta Portales de Valparaíso

Colisión entre auto y micro frente a tribunales de Viña origina alta 
congestión vehicular

Tras recibir la alerta, se 
activaron los medios de 
rescate dependientes de 
la Armada, que incluyeron 
una unidad marítima, una 
patrulla terrestre y un 
helicóptero.

Desde la unidad de 
Transporte Informa hablaron 
de "accidente vehicular 
en Álvarez al llegar a 
Simón Bolivar. Equipo de 
emergencia en el lugar".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/con-helicoptero-rescatan-a-temerario-banista-en-la-playa-caleta-portales-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/colision-entre-auto-y-micro-frente-a-tribunales-de-vina-origina-alta
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H ace diez años una trage-
dia que marcó al mundo 
entero y, particular-
mente, al periodismo 

ocurrió en una sala de redacción 
de París cuando aquel 7 de enero 
de 2015, con un terrible acto de de-
rramamiento de sangre, terminó la 
ingenuidad sobre la amenaza del 
islamismo militante, pero también 
alertó sobre lo que se juegan los 
medios de comunicación. 
Las víctimas mortales de la revis-
ta de sátira política Charlie Heb-
do fueron ocho integrantes de 
la redacción, entre ellos cinco di-
bujantes, incluido Stéphane Char-
bonnier "Charb", que era también 
el director de la publicación, así 
como un invitado, un policía asig-
nado a la protección de la revista y 
un conserje del edificio. ¿Los culpa-
bles? Los hermanos Said y Cherif 
Kouachi, quienes irrumpieron en 
una reunión en la oficina de París 
del semanario satírico y asesinaron 
a sangre fría a los caricaturistas de 
este medio de comunicación. 
Charlie Hebdo fue y sigue siendo - 
porque pese a lo ocurrido hace 10 
años no ha dejado de existir-, un 
semanario satírico francés que co-
menzó a publicarse en 1992. Tomó 
su título de una revista satírica 
anterior que se publicó entre 1969 
y 1981 con diversos nombres, 'Ha-
ra-kiri', 'Hara-kiri hebdo' y más 
tarde con 'Charlie Hebdo', y saltó 
a la palestra internacional tras la 
publicación en 2006 de unas cari-
caturas del profeta Mahoma, que 

originariamente habían aparecido 
en el periódico danés 'Jyllands-Pos-
ten'.
De hecho, una década después, si-
gue publicando una edición sema-
nal en papel y de manera online, 
eso sí, desde una oficina cuyo pa-
radero se mantiene en secreto y 
con personal protegido por guar-
daespaldas. Siguen informando, y 
con el mismo estilo, lo que habla de 
la valentía de su equipo periodís-
tico. "El deseo de reír nunca desa-
parecerá", dijo Laurent Saurisseau 
–también conocido como Riss–, un 
dibujante que sobrevivió al ata-
que del 7 de enero con una bala 
en el hombro.
En Chile también tuvimos una re-
vista satírica, que ya no existe, pero 
que también incomodó y también 
sufrió censura. Hablamos de To-
paze, nacida en la primera mitad 
del siglo XX, que ha sido catalo-
gada como la revista satírica más 
importante de Chile. Jorge (Coke) 
Délano inició y lideró este medio 
que estuvo vigente durante casi 
40 años, el que semana a semana 
expuso a personajes públicos con 
una agudeza que sacó innumera-
bles risas entre sus lectores y, de 
paso, puso a prueba el sentido del 
humor de la élite política de su 
tiempo incomodándolos, pero ge-
nerando siempre la expectativa 
de sus mismos protagonistas por 
verse retratados en cada edición.
A esta altura es parte de la historia, 
pero el caso más bullado ocurrió 
en 1938 cuando el presidente 

Arturo Alessandri sacó de circu-
lación el número 285, indignado 
por la alusión que se hacía a su su-
puesta falta de valor… es que lo que 
lo irritó fue una caricatura en que 
aparecía él -caracterizado como 
León- “dominado” por el general 
Carlos Ibáñez del Campo.
Entonces Alessandri acudió a la 
justicia para remover la caricatu-
ra y penalizar a Topaze, pero no le 
resultó, así que decidió actuar sal-
tándose a la justicia y ordenó que 
requisaran todos los ejemplares 
de la revista. Al día siguiente se 
arrepintió, pero ya era tarde… las 
habían quemado. 
Después de ese episodio -y al igual 
que Charlie Hebdo- Topaze siguió, 
con cambios, hasta 1970 y luego 
“revivió” al alero de La Tercera, 

durando hasta 1996. No son com-
parables en cuanto a épocas de 
vigencia, temáticas tratadas -To-
paze molestaba principalmente 
a figuras nacionales, especial-
mente Presidentes- ni tamaño del 
acto de censura, pero ambas eran 
-son- revistas satíricas políticas 
que continuaron publicando tras 
sufrir ataques a la libertad de ex-
presión. 
Ambas siempre existieron y la fran-
cesa existe hoy porque existen lec-
tores interesados en ella, sobre-
vive sin subsidios enmascarados 
de avisaje, existe porque se lee, es 
buena y tiene audiencia. Es lo re-
levante de ser audaces, ingeniosos, 
críticos y no quedarse pegado en la 
máquina de escribir de los años 70.

Modelo de éxito del 
ayer que se mantiene 
hasta hoy
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L a ministra de la Secretaría 
General de Gobierno (s), Ai-
sén Etcheverry, aclaró 
dudas respecto a la fallida 

compra de la casa en Providencia 
que perteneció al expresidente Sal-
vador Allende.
La secretaria de Estado explicó 
que “el proceso se interrumpió en 
un momento determinado, que no 
surtió ningún efecto, aquí no hay 
transferencia de propiedad, no 
había transferencia de recursos, 
no ha habido inscripciones de 
ninguna naturaleza”.
Agregó que "el momento de la fir-
ma de la escritura en la notaría, 

es algo que no debió haber ocu-
rrido, esencialmente por razones 
políticas.  Aquí hubo una conduc-
ción de un proceso, en términos 
políticos, que no fue adecuada”.
“Eso se hizo valer a través de la 
responsabilidad política que sig-
nifica la pedida de renuncia de 
la ministra Sandoval durante la 
jornada de ayer. Responsabilidad 
política que no es baladí, no todos 
los días el Presidente solicita la re-
nuncia a alguno de sus ministros, 
es una decisión difícil de tomar (…)”, 
precisó.
La también ministra de Ciencias   
aclaró que “esa responsabilidad 

política recae en el Ministerio que 
estaba a cargo de la ejecución de 
este proyecto y eso es el Ministerio 
de Bienes Nacionales”.
A juicio de Etcheverry, este proceso 
tenía muchas etapas y “debió ha-
berse interrumpido antes, por eso 
decimos que no se llevó adelante de 
la manera adecuada”.
Finalmente, manifestó que "por 

eso es relevante el momento en 
el que se toma la decisión de no 
perseverar, es relevante la decisión 
de esta familia, de hacer esta resci-
liación, es relevante explicar cada 
una de las etapas del proceso, y es 
relevante entender que aquí hay un 
proceso que no se llevó de la mane-
ra adecuada y que hay responsabi-
lidades políticas”.

Gobierno reconoce ante fallida compra 
de casa de Salvador Allende que 
la "conducción del proceso no fue 
adecuada"

La ministra de la Secretaría General de Gobierno (s), Aisén 
Etcheverry, indicó que "el momento de la firma de la escritura 
en la notaría, es algo que no debió haber ocurrido".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-renoce-ante-fallida-compra-de-casa-de-salvador-allende-que-la
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A través de una declaración 
en la cuenta de la Cámara 
de Diputados, los líderes 
del comité de la Unión 

Demócrata Independiente, Gus-
tavo Benavente; de Renovación 
Nacional, Ximena Ossandón, y de 
Evópoli, Jorge Guzmán, acusaron 
al Presidente Boric de  obstaculi-
zar el debate sobre la reforma de 
pensiones, tras las declaraciones 
del jefe de Estado, donde criticó a la 
oposición por sus negociaciones en 
el proyecto.
“No tenemos los votos para ha-
cer la reforma que a nosotros nos 
gustaría, pero permítanme decirles 
desde esta tribuna a la derecha, que 
la derecha tiene que entender tam-
bién que ellos tampoco tienen los 
votos para hacer la reforma que 
ellos quieren”, dijo este lunes el 
Mandatario.

En este sentido, la declaración se-
ñala que “en virtud de las últimas 
declaraciones del Presidente de 
la República, Gabriel Boric Font, 
lamentamos -una vez más- que 
haya  cedido a las impúdicas 
presiones ejercidas por algunos 
sectores del Partido Comunista, el 
Frente Amplio y parte del Partido 
Socialista,  imputando a la opo-
sición el fracaso de cualquier 
acuerdo en materia de pensio-
nes”.
“Con sus intempestivas declaracio-
nes, el actual mandatario erosio-
na cualquier posibilidad de acer-
car posiciones entre las distintas 
fuerzas políticas con representa-
ción parlamentaria, demostrando 
con ello una preocupante y brutal 
falta de liderazgo político y de go-
bernabilidad, al haber priorizado 
los intereses ideológicos de una 

parte de su coalición de gobierno 
por sobre las necesidades reales 
de la inmensa mayoría de los chile-
nos”, agrega el texto.
“El boicot presidencial al debate 
de pensiones sólo atenta contra 
la posibilidad de corregir la his-
tórica y arbitraria discrimina-
ción que afecta a todas las traba-
jadoras por el simple hecho de ser 
mujeres, frustrando la anhelada 
equidad a la que la mayoría aspira-
mos”, continúa.
“Como bancadas de diputados de 
Chile Vamos hemos estado dispo-
nibles para construir una reforma 
previsional que beneficie directa-
mente a los cotizantes y pensio-
nados. Sin embargo, el Ejecutivo, a 
través del Presidente de la Repúbli-
ca, ha optado por enturbiar el de-
bate y desestimar las posiciones 
ajenas. Chile no puede seguir pos-

tergando las legítimas demandas 
de los trabajadores y de los secto-
res más vulnerables, tal como lo 
hizo la anterior oposición”, señala 
la declaración.
Al finalizar, los legisladores llama-
ron al jefe de Estado a “priorizar 
los intereses de nuestro país por 
sobre los conflictos internos en su 
coalición, retomando un camino 
del diálogo que permita mejorar el 
sistema previsional”.

Chile Vamos dice que Boric cedió a 
"impúdicas presiones" y acusa "boicot 
presidencial" a la reforma previsional

Parlamentarios 
de oposición 
manifestaron que con 
sus declaraciones, 
"el actual Mandatario 
erosiona cualquier 
posibilidad de acercar 
posiciones entre las 
distintas fuerzas políticas 
con representación 
parlamentaria".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/chile-vamos-dice-que-boric-cedio-a-impudicas-presiones-y-acusa-boicot
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L a más que segura carta 
presidencial de la Unión 
Demócrata Independiente 
(UDI),  Evelyn Matthei, pre-

sentó en Arica los ejes de su plan de 
control fronterizo y afirmó que en 
su eventual Gobierno “la migración 
irregular no será tolerada”, pues 
–en su opinión– este es un factor 
que incide directamente en la se-
guridad.
“A pesar de ser los extranjeros un 
9,9% de la población residente, 
hoy representan –según Gendar-
mería de Chile– el 15,2% de los 
privados de libertad y el 13% de 
los victimarios de homicidios”, 
dijo Matthei, quien estuvo acom-
pañada del senador por Arica y 
Parinacota, José Miguel Durana 
(UDI) y la diputada miembro de la 
comisión de Seguridad de la Cáma-
ra, Camila Flores (RN), entre otras 
personalidades políticas.
“Llegó el momento de dejar de 
lamentarnos.  Chile enfrenta un 
desafío que no podemos seguir 
ignorando: el creciente flujo de 
migración irregular y su impac-
to en nuestra seguridad, nues-
tra economía y nuestra cohesión 
social”, afirmó la ex Alcaldesa de 
Providencia, quien dejó el cargo el 
pasado 6 de diciembre.
“Esta situación exige respuestas 
concretas, firmes y responsables. Y 

por eso estamos aquí, para presen-
tar y ofrecer soluciones.  No será 
fácil, pero se requiere voluntad 
y determinación si queremos en-
frentar esto (...) Chile no puede 
tolerar a ningún migrante ilegal”, 
agregó la eventual candidata a La 
Moneda.
Los puntos que conforman su eje 
en esta materia ponen énfasis en la 
infraestructura para el control fron-
terizo. Para ello “en las principales 
rutas de acceso de inmigrantes 
clandestinos, se propone la ins-
talación de barreras físicas (com-
binación de fosas, muros y otros) 
para delimitar 240 kilómetros al-
rededor de los cuatro pasos fron-
terizos prioritarios, complemen-
tados con sensores de superficie 
y fibra óptica enterrada”.
"Tenemos que tener todo tipo de 
obstáculos en la frontera que pue-
den ser  pretiles, zanjas, muros, 
alambre de púa, lugares que es-
tén dinamitados, etcétera", aña-
dió.
Además, propone utilización de cá-
maras ópticas y térmicas “con 
alcance de 10 kilómetros y una pla-
taforma de procesamiento de video 
con Inteligencia Artificial para la 
detección temprana y automatiza-
da de blancos, evitando el monito-
reo manual de pantallas de presen-
tación de imágenes”.

El foco estará puesto “en narco-
tráfico y robo de vehículos, se in-
cluyen patrullas móviles, cuatrimo-
tos, drones de última generación y 
globos aerostáticos”.
En cuanto a las capacidades opera-
tivas de respuesta rápida, propone 
“una gobernanza integrada y una 
respuesta rápida de las fuerzas 
operativas, coordinadas desde un 
mando centralizado”, incluyendo el 
trabajo conjunto de las Fuerzas Ar-
madas y las policías.
Asimismo, propone la  creación de 
dos centros de internación, ubi-
cados dentro de los primeros 10 
kilómetros de la frontera, con ca-
pacidad para procesar hasta 100 
personas cada uno por un máximo 
de 48 horas.
“Estos centros son móviles y se 
instalarán según el lugar de 
mayor ingreso clandestino, ini-
cialmente cerca de Colchane. Es-
tán diseñados para evaluar a los 
migrantes clandestinos mediante 
tecnología avanzada, incluyendo 
biometría e interoperabilidad con 
bases de datos nacionales e inter-
nacionales, lo que permite clasificar 
en forma efectiva las necesidades 
de protección internacional y eje-
cutar reconducciones inmediatas a 
Bolivia o Perú, según corresponda”, 
plantea.
Junto a lo anterior,  propone revi-

sar las reconducciones con Boli-
via y la colaboración internacio-
nal. En ese sentido menciona que 
"el reciente acuerdo anunciado es 
un paso importante, pero se debe 
hacer cumplir u ocupar sanciones 
de ser necesario, y entender la fle-
xibilidad de la norma chilena con 
respecto a las reconducciones, que 
no requiere una autorización ex-
plicita de las autoridades del país 
vecino al no haber ingreso efectivo 
a Chile".
En cuanto a la colaboración con 
organismos internacionales indica 
que “es crucial para validar la iden-
tidad de quienes se mueven por el 
continente,  respetar los derechos 
de los migrantes y hacer cumplir 
la norma para reconducir a quien 
ingresa ilegalmente por un país 
vecino”.
Finalmente, la estrategia de Ma-
tthei propone el "término de 
privilegios para migrantes clan-
destinos", suprimiendo “aquellos 
beneficios que otorguen privilegios 
respecto de los chilenos y de los 
migrantes legales. Se complemen-
tarán estas medidas con campañas 
de disuasión y sanciones efectivas 
a empleadores de migrantes irre-
gulares para abordar el problema 
de raíz".
Asimismo, dio a conocer el equipo 
que conforma su grupo de trabajo 
en esta área, el que estará integra-
do por  Álvaro Bellolio, ex director 
del Servicio de Migraciones; Rober-
to Macchiavello, contraalmirante 
(r) de la Armada;  Pilar Giannini, 
exjefa de la División de Seguridad 
Pública de la Subsecretaría del In-
terior;  Bernardita Rosales, exper-
ta en relaciones internacionales y 
políticas públicas;  Carlos Guazzi-
ni, exsubdirector del Servicio de 
Migraciones;  Natan Olivos, exgo-
bernador de Tamarugal;  Ricardo 
Bahamondes, exjefe jurídico del 
Servicio de Migraciones; y  Vartan 
Ishanoglu, ex jefe de división de 
inclusión y territorio del Servicio de 
Migraciones.

La estrategia de Evelyn Matthei para 
combatir la migración irregular en el 
norte: dinamita, fosas y muros para 
delimitar 240 kilómetros

La más que segura carta 
presidencial de la UDI señaló 
que nuestro país enfrenta 
un desafío que no se puede 
seguir ignorando: "El 
creciente flujo de migración 
irregular y su impacto en 
nuestra seguridad, nuestra 
economía y nuestra cohesión 
social", planteó Matthei.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/la-estrategia-de-evelyn-matthei-para-combatir-la-migracion-irregular-en-el
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E l presidente del Partido Re-
publicano,  Arturo Squella, 
manifestó la cercanía de 
su partido con las políticas 

en materia de seguridad pública 
impulsadas por el presidente de El 
Salvador, Nayib Bukele, para com-
batir la delincuencia en su país.
En esa línea, aseguró en entrevista 
con radio Infinita que el modelo de 
la nación de América Central “es 
la piedra angular de lo que noso-
tros queremos hacer en materia 
de seguridad”.
Ese será justamente el énfasis que 
tendrá la campaña del candidato 
del partido a la Presidencia de la 
República.  “Nos vamos a concen-
trar en cómo le devolvemos la se-
guridad a Chile”, enfatizó.
En esa línea, Squella defendió la 
candidatura de José Antonio Kast 

de las críticas que ha recibido des-
de Chile vamos, argumentando 
que desde la fundación del parti-
do “siempre nos han cuestionado 
por todo lo que hacemos”.
“Existe una sintonía con un sector 
de la derecha tradicional”, pero la 
diferencia está “en la manera de 
enfrentar la política pública, la de-
fensa de las ideas y principios y el 
no acomplejarse de esas ideas”, 
subrayó.
También fue consultado por la fa-
llida compra de la casa de Salvador 
Allende, lo cual calificó como  “in-
audito” al tratarse de un esfuerzo 
del Estado por hacerse de una pro-
piedad para hacer un museo “de lo 
que fue uno de los peores gobiernos 
de la historia de Chile”.
“No cuestiono que la familia de 
Salvador Allende quisiera donar la 

casa o quisieran hacer un museo, 
pero ¿por qué el Estado tiene que 
gastar mil millones de pesos en 
algo que divide a los chilenos?”, se 
preguntó.
Por otra parte, Squella ironizó sobre 
la reciente intervención del Presi-
dente Gabriel Boric en defensa de la 
propuesta del Gobierno en materia 
previsional y su emplazamiento a la 
oposición para conseguir un acuer-
do antes de que finalice el mes.
“Hace tiempo no lo veíamos con 
ese nivel de entusiasmo hablán-
dole a su gente”, dijo el presidente 

del Partido Republicano, junto con 
expresar su pronóstico sobre este 
proyecto de ley: “Quizás desahució 
el posible acuerdo en materia de 
pensiones”, afirmó.
En la misma línea aseguró que el 
debate que se ha dado en este tema 
“es curioso”, ya que “los que más 
quieren lograr el acuerdo son los 
senadores (de oposición) que están 
en la comisión de Trabajo (…) es in-
audito, uno ve a los parlamenta-
rios de derecha apuntando que 
esa cotización no vaya a las cuen-
tas individuales”, subrayó.

Presidente de Republicanos asegura 
que el modelo de seguridad de El 
Salvador "es la piedra angular de lo que 
queremos hacer"

Arturo Squella también hizo énfasis en la carrera presidencial 
y aseveró que desde el partido “nos vamos a concentrar en 
cómo le devolvemos la seguridad a Chile”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-republicanos-asegura-que-el-modelo-de-seguridad-de-el
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E l diputado de Renovación 
Nacional y presidente de la 
comisión investigadora del 
«Caso Monsalve», Miguel 

Mellado, defendió el trabajo de esta 
instancia fiscalizadora de la Cáma-
ra Baja y comentó que las “respon-
sabilidades políticas” conducirían 
a la ministra del Interior, Carolina 
Tohá, por no haber cumplido su rol 
de “cortafuegos” para evitar que la 
crisis llegase al Presidente Gabriel 
Boric.
“Aquí están las responsabilidades 
políticas están apuntando a la 
ministra del Interior, que se ha la-
vado las manos entregándole esta 
bomba de racimo al escritorio del 
Presidente Boric”, dijo el legislador 
en entrevista con radio Pauta, un 
día después de haber superado una 
moción de censura a su sol de presi-
dente de la comisión investigadora.

“Y el Presidente Boric con su círculo 
de asesores, (Miguel) Crispi y com-
pañía, con  esta mala decisión de 
dejar a Monsalve hasta que salió 
como noticia en La Segunda”, co-
mentó el diputado RN.
El legislador insistió en la idea de 
que “la ministra (Tohá) es  un fusi-
ble de recambio” y que su deber 
era proteger al Mandatario.
“Nadie votó por ella, votaron por 

el Presidente Boric por lo que de-
bió protegerlo y haber llevado 
el problema con alternativas de 
solución, debió haber propuesto 
un comité de crisis para tener un 
razonamiento duro sobre este 
problema”, argumentó.
En ese sentido, el parlamentario 
mencionó que  una futura acusa-
ción constitucional contra la mi-
nistra Tohá sigue sobre la mesa.
“Esto puede llegar a ser una 
acusación constitucional, pero 
no quiero adelantarme, quiero ver 
hasta dónde llega finalmente”, ad-
virtió Mellado, quien anticipó dos 
conclusiones posibles del trabajo 
que lleva adelante esta instancia 
especial fiscalizadora, “una de la 
oposición y otra del oficialismo”, 
lo que evidencia las discrepancias 
entre los parlamentarios que la 
conforman.

Mellado también comentó sus ex-
pectativas sobre la declaración 
que por primera vez hará Manuel 
Monsalve ante la Fiscalía:  “Espero 
que hable, que no se escude en el 
silencio y diga que no se acuerda 
de absolutamente nada“, dijo
Asimismo, reprochó el hecho de que 
varios de los citados se han excu-
sado de asistir a las sesiones de la 
comisión, lo que en opinión de Me-
llado demuestra una voluntad de 
no colaboración.
“Hay muchos que no han venido a 
la comisión, que son mandos me-
dios, que puede que estén ocultan-
do información y que fueron los 
primeros que conversaron con la 
víctima“, destacó.
El mandato de la comisión concluye 
a fines de enero, pero podría pro-
longar su trabajo hasta marzo.

Mellado afirma que el objetivo de la 
comisión del «Caso Monsalve» es 
buscar "responsabilidades políticas" y 
que estas "apuntan a Tohá"

El presidente de la 
instancia en la Cámara 
Baja mencionó que 
una futura acusación 
constitucional contra la 
ministra del Interior sigue 
sobre la mesa.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/mellado-afirma-que-el-objetivo-de-la-comision-del-caso-monsalve-es-buscar
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L a Dirección Meteorológi-
ca de Chile (DMC) emitió 
un  aviso por altas tem-
peraturas en siete regio-

nes de la zona central del país.
El aviso anticipa que desde la tarde 
de este jueves 9 de enero hasta la 
tarde del sábado 11, los termóme-
tros  podrían llegar hasta los 36 
°C entre las regiones de Coquimbo 
y del Biobío.
El fenómeno se debe a la presencia 
de una condición sinóptica dorsal 
en altura, según la DMC, lo que 
hará que el calor sea intenso.
De acuerdo a la Dirección Me-

teorológica, para las regiones de 
Coquimbo y Valparaíso las tem-
peraturas extremas más altas se 
concentrarán principalmente en 
la precordillera y valles precor-
dilleranos y se percibirán entre 
viernes y el sábado.
Mientras que desde este jueves, en-
tre las regiones Metropolitana y del 
Biobío, el  calor será intenso en la 
cordillera de la costa, valle cen-
tral y en parte de la precordillera.
Las temperaturas más altas se re-
gistrarán desde este jueves al sá-
bado en la zona precordillerana 
de la Región de Valparaíso, zona 

para la que la Sección de Meteoro-
logía Agrícola de la DMC pronosti-
ca máximas de entre 33 a 35 °C 
para este jueves y 34 a 36 °C para 
el viernes y sábado.
La DMC recordó que un Aviso Me-
teorológico implica el pronóstico 

de fenómenos meteorológicos con 
un grado de severidad moderada, 
potencialmente riesgosos.
Por lo mismo, llamó a la ciudadanía 
a mantenerse informada y tome 
precauciones si realiza actividades 
al aire libre.

Emiten aviso por altas temperaturas 
en siete regiones: Termómetros 
podrían llegar a los 36°

De acuerdo a la Dirección Meteorológica, para las regiones 
de Coquimbo y Valparaíso las temperaturas extremas más 
altas se concentrarán principalmente en la precordillera 
y valles precordilleranos y se percibirán entre viernes y el 
sábado.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/emiten-aviso-por-altas-temperaturas-en-siete-regiones-termometros-podrian
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El balance preliminar de siniestra-
lidad vial de 2024 cerró el año con 
1.438 muertes, esto es un 12% me-
nos que las 1.633 registradas en 
2023, lo que también llevó a una 
reducción del promedio diario de 
5 a 4 personas.
“Nunca habíamos tenido menos 
fallecidos por siniestros viales 
que este año. Eso, a pesar de que 
desde el 2019 a la fecha contamos 
los fallecidos en 48 horas y no en 
24 horas como lo hacíamos antes. 
Además, hoy fallecen dos perso-
nas por cada 10.000 vehículos, 
lo que se compara muy favora-
blemente con las 12 personas que 
fallecían cada 10 mil vehículos en 
1993", indicó el ministro de Trans-
porte, Juan Carlos Muñoz.
"El cambio es elocuente,  pero no 

podemos estar contentos: cada 
vez que fallece una persona en 
nuestras vías por un siniestro, es 
una muerte que la mayoría de las 
veces es completamente evitable 
y debería llevarnos a cuestionar 
cómo lograr que eso deje de ocu-
rrir. Nuestra visión es la de cero 
muertos en nuestras calles y por 
eso hemos avanzado en distintos 
frentes”, añadió.

Además, desde la creación de 
Conaset en 1993 la tasa de 
mortalidad por cada 100.000 
habitantes  ha disminuido un 
43%, pasando de 12,65 a 7,16 en 
2024, lo que demuestra que las 
iniciativas impulsadas han pros-
perado en temas de seguridad 
vial.
El análisis de Carabineros desta-
có que  los siniestros viales más 

recurrentes son las colisiones y 
que en febrero se registró la mayor 
cantidad de siniestros, mientras 
que en enero se registró la mayor 
cantidad de fallecidos.

Un incendio consumió al menos 
dos galpones pertenecientes a una 
fábrica de muebles en La Pintana, 
comuna del sector sur de la Región 
Metropolitana, dejando pérdidas 
estimadas en $1.000 millones.
La emergencia inició cerca de las 
03:30 horas en calle Los Paltos, 
donde por causas que se investigan 
el fuego empezó a consumir las ins-
talaciones en las que funcionaba 
una fábrica de muebles.

Incendio estructural consumió dos 
galpones de una fábrica de muebles en La 
Pintana

Más de 24 mil armas y artefactos fueron 
destruidos para ser convertidos en acero 
verde

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, encabezó el proceso 
de  destrucción de las más de 24 
mil armas decomisadas durante 
2024, entre las que se incluyen pis-
tolas, revólveres, escopetas, rifles, 
armas artesanales, entre otras.
Desde 1990 se ha eliminado más de 
225 mil de estos elementos y de ese 
total,  67 mil han sido destruidas 
durante la actual administración, 
entre 2022 y 2024, lo que represen-
ta el 30% del total histórico.

Registran 1.438 fallecidos en accidentes viales 
en 2024: un 12% menos que en 2023

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

La fuerza de las llamas 
hizo que uno de los 
galpones colapsara y 
dificultara el trabajo de 
bomberos, quienes de 
todas maneras lograron 
contener la emergencia.

Desde 1990 se ha 
eliminado más de 225 
mil de estos elementos 
y de ese total, 67 mil han 
sido destruidas durante 
la actual administración, 
entre 2022 y 2024, lo 
que representa el 30% 
del total histórico.

El análisis de Carabineros 
destacó que los siniestros 
viales más recurrentes 
son las colisiones y que en 
febrero se registró la mayor 
cantidad de siniestros, 
mientras que en enero se 
registró la mayor cantidad 
de fallecidos.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/incendio-estructural-consumio-dos-galpones-de-una-fabrica-de-muebles-en-la
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A l menos 95 personas 
murieron y 62 resul-
taron heridas tras un 
terremoto de magnitud 

6,8 en la escala de Richter en el 
condado de Dingri, que está en la 
región autónoma de Tíbet, en el su-
roeste de China.
La agencia de noticias Xinhua indi-
có que los heridos presentan diver-
sos grados de gravedad y que miles 
de casas se han visto dañadas, 
puesto que muchas de las que se 
encontraban cerca del epicentro 
colapsaron.
Tras el sismo, que tuvo lugar pa-
sadas las 9.00 horas local con una 
profundidad de 10 kilómetros, se 

registró  medio centenar de répli-
cas, la mayoría de ellas por debajo 
del 3,0 de magnitud.
El presidente de China, Xi Jin-
ping,  ordenó "hacer todos los es-
fuerzos posibles para realizar la 
búsqueda y rescate" de la pobla-
ción. Así, pidió tratar a los heridos, 
minimizar las víctimas, prevenir 
desastres secundarios y reubicar a 
los afectados.
"Debemos fortalecer el monito-
reo y la alerta temprana de te-
rremotos, asignar materiales de 
rescate de emergencia de manera 
oportuna, reparar la infraestruc-
tura dañada lo antes posible, or-
ganizar los arreglos básicos de 

vivienda para la gente y garanti-
zar un invierno seguro y cálido", 
dijo.
Por su parte, el primer ministro 
chino, Li Qiang,  instó a "acelerar 
la verificación" de las víctimas y 
daños, puesto que la zona afecta-
da por el terremoto se encuentra 
en una región de gran altitud y 
fría. "Es invierno y debemos hacer 
todo lo posible para garantizar la 

subsistencia básica y el calor de la 
población en la zona del desastre", 
agregó.
El gobernador de Dingri, Tashi Dun-
dup, señaló que se ha organizado 
la evacuación segura de la pobla-
ción de cara a evitar el impacto de 
las réplicas del terremoto, mien-
tras que se desplegaron agentes 
para llevar a cabo las operaciones 
de búsqueda y rescate.

Un centenar de personas fallecidas 
deja terremoto de magnitud 6,8° en el 
Tíbet

Los heridos presentan diversos grados de gravedad y que 
miles de casas se han visto dañadas, puesto que muchas de 
las que se encontraban cerca del epicentro colapsaron.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/un-centenar-de-personas-fallecidas-deja-terremoto-de-magnitud-6-8-en-el
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E l político francés Jean Ma-
rie Le Pen, fundador del 
Frente Nacional y artífice 
del gran salto político de la 

ultraderecha en Francia, ha falle-
cido este martes a los 96 años de 
edad.
El veterano político, que logró en 
2002 un  histórico paso a la se-
gunda vuelta de las elecciones 
presidenciales,  puso fin en 2011 
a cuatro décadas de liderazgo del 
Frente Nacional para ceder el bas-
tón de mando a su hija, Marine Le 
Pen, que rebautizó el partido -aho-
ra llamado Agrupación Nacional- 
con vistas a alcanzar nuevas cotas 
de poder.
Le Pen se retiró teóricamente de la 
vida política en el año 2015, cuan-
do fue expulsado del partido que 
en su día fundó por sus opiniones 

antisemitas y negacionistas del 
Holocausto. Llegó a decir que las 
cámaras de gas de la Alemania nazi 
fueron  "un detalle en la historia 
de la Segunda Guerra Mundial".
Este tipo de polémicas había lleva-
do a Marine Le Pen a distanciarse 
de su padre, de manera pública y 
aparentemente también en priva-
do.  La noticia ha sorprendido a 
la diputada regresando a Fran-
cia  tras visitar el archipiélago de 
Mayotte y, según Franceinfo, se ha 
enterado del fallecimiento de su pa-
dre por los propios periodistas que 
la acompañaban.

REACCIONES DE PÉSAME
El presidente de Agrupación Na-
cional, Jordan Bardella, ha evitado 
alusiones polémicas y ha lamenta-
do la muerte de Jean Marie Le Pen, 
un hombre que "siempre ha servi-
do a Francia, defendido su iden-
tidad y su soberanía". A través de 
las redes sociales, ha expresado su 
pésame a la familia, en particular a 
su compañera Marine Le Pen.
Bardella ha recordado algunos de 
los pasajes más destacados de la 
vida del difunto, entre ellos su par-
ticipación como militar en Indochi-
na y Argelia, conflicto este último 

al que se sumó cuando ya tenía un 
escaño en el Parlamento. Su ca-
rrera política también le llevó a la 
Eurocámara, donde ejerció como 
eurodiputado entre 2004 y 2019 e 
incurrió en un desvío fraudulento 
de fondos, como ha quedado acre-
ditado en investigaciones poste-
riores.
En los últimos años, Jean Marie Le 
Pen había mostrado sus simpatías 
con otra figura política de la ultra-
derecha, Éric Zemmour, que ha ala-
bado el "coraje" demostrado por el 
fallecido  "en una época en la que 
no había tantos hombres valien-
tes". Así, "más allá de las controver-
sias, de los escándalos", ha desta-
cado que "fue uno de los primeros 
en alertar a Francia de las amena-
zas existenciales que venían".

Fallece a los 96 años Jean Marie Le 
Pen, impulsor de la ultraderecha 
política en Francia

Se retiró teóricamente de la vida política en el año 2015, 
cuando fue expulsado del partido que en su día fundó por sus 
opiniones antisemitas y negacionistas del Holocausto.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/fallece-a-los-96-anos-jean-marie-le-pen-impulsor-de-la-ultraderecha
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El emblemático Estadio Nacional, 
a través de su edificio de Deportes 
Colectivos, se convertirá en el epi-
centro del básquetbol continen-
tal al albergar, por primera vez, la 
prestigiosa Basketball Champions 
League Americas (BCLA).
Este torneo internacional, organi-
zado por FIBA, reunirá a los  equi-
pos más destacados de Chile, 
Argentina y Brasil, en tres emocio-
nantes jornadas que se desarrolla-
rán los días 9, 10 y 11 de enero.
Representando a Chile, el  Club 
Deportivo Colegio Los Leones de 
Quilpué, actual campeón de la Liga 
Nacional de Básquetbol, asumirá el 
desafío de ser anfitrión en la Sede 
Chile de la competición.
Aunque no podrán jugar en su gim-
nasio en la Ciudad del Sol debido a 
los exigentes estándares de la FIBA, 
aseguraron que  el equipo llega 
con determinación al Estadio Na-
cional, dispuesto a competir al más 
alto nivel. 
En el Grupo D, los Leones se enfren-
tarán a dos potentes rivales:  Ins-

tituto de Córdoba (Argentina) 
y Franca (Brasil), con el objetivo de 
dejar en alto el nombre de nuestro 
país.
En la primera ventana, disputada 
en Córdoba el pasado mes de di-
ciembre, el equipo felino acumuló 
valiosa experiencia tras medirse 
con ambos conjuntos. Ahora, con 
ajustes estratégicos y el respaldo 

de su público, buscan reivindicarse 
en esta segunda fase, mostrando su 
mejor versión sobre la cancha.

CALENDARIO
● 9 de enero, 20:10 horas: Los Leo-
nes vs. Instituto (Argentina)
● 10 de enero, 20:10 horas: Institu-
to vs. Franca (Brasil)
● 11 de enero, 20:10 horas: Los 

Leones vs. Franca (Brasil)
La Basketball Champions League 
Americas no sólo representa el 
máximo torneo FIBA de clubes del 
continente, sino también una opor-
tunidad para que Chile consolide 
su crecimiento en el básquetbol, 
tras un año marcado por los históri-
cos triunfos de la Selección de Chile 
frente a Argentina y Venezuela.
Cabe hacer presente que las entra-
das para este importante evento 
deportivo ya están disponibles a 
través de  www.passline.com, con 
precio de preventa hasta este miér-
coles 8 de enero.

Los Leones de Quilpué disputarán la 
Basketball Champions League Americas 
en recinto del Estadio Nacional

E l lunes la Dirección del Trabajo 
resolvió que es ilegal la norma de 
que la Segunda División del fútbol 
chileno se dispute solamente con 
jugadores Sub 23, la cual fue cali-
ficada de discriminatoria y con-
traria a la ley y la Constitución. 
En la misma jornada, el Sifup sostu-
vo una reunión con la directiva de la 
ANFP, en la cual  no se alcanzó un 
acuerdo. En ese sentido, el presi-
dente del gremio de futbolistas, Ga-
madiel García, reafirmó el paro por 
el cual votaron el pasado viernes.
"Se deja claro que no vamos a ne-
gociar esta postura, queremos una 
Segunda División Profesional libre. 
Tenemos 11 temas  que no fueron 
contestados, creemos que hay una 
cierta falta de respeto hacia los fut-
bolistas. Mientras no se resuelvan 
estos temas, el paro sigue vigente", 

enfatizó el timonel de la entidad.
"Estamos abiertos para el diálogo, 
pero siempre dentro de los már-
genes legales. El directorio tiene la 
postura de escuchar y dar solución, 
pero quien toma la determinación 
es el Consejo de Presidentes. Hemos 
enviado nuestra posición desde el 5 
de noviembre. Si no hay respuesta, 
no comienza el fútbol", añadió.
Además, enfatizó en que los cam-
bios deben darse más allá de la 

directiva del organismo de Quilín: 
"Hemos venido ya tres años con-
secutivos, donde el Consejo de 
Presidentes va en contra de la 
deportividad y de lo que nosotros 
planteamos como gremio, eso va 
trabando la relación y nos lleva a 
tomar medidas extremas. Plantea-
mos la situación con tiempo y no te-
nemos respuestas. Si esto continúa 
así, tenemos que tomar la determi-
nación que la asamblea votó".

Por último, García manifestó su 
preocupación por la situación de 
Deportes Melipilla tras su desafilia-
ción: "No queremos que el Consejo 
de Presidentes determine algo en 
contra de la deportividad, como 
que la Primera B no tenga descen-
sos por la desafiliación de Melipi-
lla.  Esperamos una pronta reso-
lución y que se determine cuándo 
comienzan los torneos".

Presidente del Sifup reafirma el paro: "Si no hay respuesta, no 
comienza el fútbol"

Gamadiel García lideró 
una primera reunión de 
acercamientos con la 
ANFP por la polémica 
determinación de disputar 
la Segunda División del 
fútbol chileno solamente con 
jugadores Sub 23.

Este torneo internacional, 
organizado por FIBA, 
reunirá a los equipos 
más destacados de 
Chile, Argentina y Brasil, 
en jornadas que se 
desarrollarán los días 9, 10 y 
11 de enero.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/presidente-del-sifup-reafirma-el-paro-si-no-hay-respuesta-no-comienza-el
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Colo-Colo ya comenzó su pretem-
porada en La Serena, donde se pre-
parará para afrontar en los próxi-
mos días sus primeros amistosos de 

cara a la exigente campaña 2025.
Y uno que está con la confianza por 
las nubes en el plantel es  Arturo 
Vidal, quien aseguró que el cua-

dro albo no tendrá problemas en 
revalidar el título del Campeonato 
Nacional.
"La (estrella) 35 va a ser más fá-

cil que la 34. Recién anunciaron 
al argentino que llega (Claudio 
Aquino), así que es bueno igual. 
Ojalá tengamos un buen equipo", 
expresó el "king" al participar de un 
partido amistoso con amigos en el 
canal de YouTube de Diego Gonzá-
lez.
Además, el bicampeón de América 
con la Roja  puso la Copa Liberta-
dores como uno de sus principa-
les objetivos para esta temporada 
2025 y clasificar a la Roja al Mun-
dial 2026.
"Todos queremos la Copa Liber-
tadores, la segunda; y tratar de 
clasificar al Mundial. Esos son los 
dos pasos del 2025. Ya estamos 
bien ahora, son decisiones, pero 
ya estamos de vuelta", sentenció 
Vidal.

Arturo Vidal con la confianza en las 
nubes: "La (estrella) 35 va a ser más fácil 
que la 34"

El mediocampista de Colo-
Colo aseguró que el cuadro 
albo no tendrá problemas 
en revalidar el título del 
Campeonato Nacional 
conseguido durante el 2024.

El presidente de Cruzados, Juan Ta-
gle, abordó el mercado de fichajes 
en la Universidad Católica y la posi-
bilidad de que regrese al club Gary 
Medel.
“Estamos considerando dos o tres 
refuerzos más. Dependerá del costo 
de esos. Iremos por un volante de-
fensivo, un extremo y la situación 
de Gary Medel”, comentó.
Respecto un posible regreso del 
"Pitbull", Tagle manifestó que "soy 
optimista en la medida que am-
bas partes pongamos de nuestro 
lado. Estamos en ese proceso, son 
procesos lentos, complejos. Es una 
decisión importante desde lo eco-
nómico para nosotros y una deci-
sión importante para el jugador. 
Tiene sus intereses económicos, 
lo entendemos, pero no podemos 
poner un plazo, depende de que se 
produzca un acercamiento entre 
esas posiciones”.
Finalmente, sobre el caso del ex-
seleccionado nacional, sostuvo 
que  "siempre asumimos que esto 
sería una negociación con él, 
nunca consideramos hacerlo con 
Boca Juniors".
Sobre César Pinares y Alfonso Pa-
rot, declaró que "sus contratos 
terminaron, en ambos casos se hi-
cieron propuestas, entiendo que 
César estaría yendo a otro club, 

no hemos tenido una respuesta. 
En el caso de Alfonso  estamos en 
posiciones no muy cercanas y 

cada uno tiene que ir tomando sus 
posiciones".

Tagle y posible llegada de Gary Medel a la UC: "Soy optimista, en la 
medida que ambas partes pongamos de nuestro lado"

El presidente de Cruzados 
también abordó el 
mercado de fichajes del 
club, anticipando que 
consideran "dos o tres 
refuerzos más".

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/arturo-vidal-con-la-confianza-en-las-nubes-la-estrella-35-va-a-ser-mas
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La reconocida pareja de acto-
res, Zendaya y Tom Holland,  se 
unirán en matrimonio en el futuro.
Según el portal TMZ, Holland le hizo 
una romántica petición a Zendaya 
entre Navidad y Año Nuevo.
Debido al vistoso anillo que por-
taba la actriz de Euphoria en la al-
fombra roja de los Globos de Oro 
2025, desató una gran cantidad de 
rumores a nivel mundial sobre una 
posible unión eterna.
De acuerdo al medio mencionado, 
Tom aprovechó una íntima instan-
cia en la casa de Zendaya para rea-
lizarle la propuesta de matrimonio,  
donde estaban los dos solos.
Cabe mencionar que la famosa 
pareja ya lleva casi cinco años jun-
tos, luego de conocerse en 2021 ro-
dando la saga de "Spider-Man" de 
Marvel.

Aseguran que Tom Holland y Zendaya se comprometieron luego 
de casi cinco años de relación

El reconocido actor apro-
vechó una íntima instancia 
en la casa de Zendaya para 
realizarle la propuesta de 
matrimonio.

Recordemos que la semana pasada 
se conoció el quiebre matrimonial 
de  Myriam Hernández y Jorge 
Saint Jean. 
Sergio Marabolí entregó en  Sígue-
me de TV detalles de la situación y 
dijo que el motivo de la separación 
habría sido por dinero. 
"Hay un problema muy grave. Un 
problema que obedece, por la in-
formación que tengo yo, a un tema 
que tiene que ver con plata (...) Hay 
un tema que tiene que ver con co-
misiones y me hago responsable de 
esto, que no correspondían para él, 
sino que más bien había un apro-
vechamiento en algunas oportu-
nidades", señaló Sergio.
Ahora, la periodista, Cecilia Gutié-
rrez, reveló en Primer Plano  infor-
mación del estado emocional que 

estaría enfrentando la artista na-
cional tras el quiebre con el padre 
de sus hijos. 
"Ella está muy mal. Muy mal de áni-

mo, muy triste. Pensó que iba a es-
tar casada toda la vida con él, que 
no se iban a separar nunca", señaló 
Cecilia.

"Ellos estaban bien (...) Es un hecho 
puntual lo que provocó este quiebre 
(...) No estaban en crisis", agregó.

El estado emocional de Myriam 
Hernández tras su separación: "Ella está 
muy mal"

Sergio Marabolí entregó en 
Sígueme de TV detalles de la 
situación y dijo que el motivo 
de la separación habría sido 
por dinero.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/aseguran-que-tom-holland-y-zendaya-se-comprometieron
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"Emilia Pérez" triunfó este domin-
go en la 82ª edición de los Globos 
de Oro, que se entregaron en Los 
Ángeles.
Llegó a la cita como el filme con 
más nominaciones, y no solo se 
llevó el premio a la mejor película 
musical o de comedia, también se 
impuso en la categoría de las cintas 
de habla no inglesa.
Además, la estadounidense de ori-
gen dominicano Zoe Saldaña fue 
reconocida como mejor actriz de 
reparto por su interpretación en la 
cinta de una abogada que acepta 
ayudar a un capo del narco mexica-
no a someterse a una operación de 
reasignación de sexo para empezar 
una nueva vida como mujer.
Dirigida por el francés Jacques Au-
diard, se estrenó en mayo de 2024 
en el Festival de Cannes, donde 
ganó el Premio del Jurado y el de 
mejor actriz para el elenco femeni-
no. Con ello, Karla Sofía Gascón se 
convirtió en la primera mujer 
trans en llevarse este galardón.
Y se espera que su éxito internacio-
nal tenga eco en las nominaciones 
a los Oscar que se anunciarán el 17 
de enero.
Sin embargo, en México, el país 
donde se desarrolla la trama de 
"Emilia Pérez", es donde quizás más 
críticas negativas ha acumulado 
la película.
Y todo sin que el filme si quiera se 
haya estrenado oficialmente en las 
salas de cine o en las plataformas 
del país, como sí ocurrió en el resto 
del mundo.
"Irónicamente, el país del que está 
hablando la película es el último 

al que llegará", le dice a BBC Mun-
do la crítica de cine mexicana Gaby 
Meza.
Los comentarios negativos sobre 
la película que más impacto tuvie-
ron en México fueron los del actor y 
productor mexicano Eugenio Der-
bez hace unas semanas.
En una entrevista con Gaby Meza, el 
actor hizo notar lo raro que suenan 
los diálogos de la película para los 
mexicanos.
Derbez señaló en particular el 
acento de Selena Gomez, quien 
es estadounidense de ascendencia 
mexicana pero no habla español.
Para Derbez, el problema radica en 
que esta es una producción hecha 
por extranjeros y que está siendo 
muy bien recibida entre el público 
no hispanohablante, al que le pue-
den pasar desapercibidos los mati-
ces del habla mexicana.
"Si tú ves una película rusa o una 
alemana, que está subtitulada al 
español, y ves a alguien que dice 
[hace mímica de acento alemán], tú 
dices: 'Mira, qué interesante'. Pero 
no te están dando cuenta cómo 
dice 'Hola, ¿cómo estás? Qué bueno 
que viniste a mi casa'", dijo Derbez 
en la charla con Meza.
En el caso de Gomez en particular, 
desde sus primeros diálogos en la 
película rápidamente se revela el 
hecho de queel español no es la 
primera lengua  del personaje, 
que es una mujer estadounidense.
En cualquier caso, para Derbez la 
interpretación de la estrella del 
pop "es indefendible".
"Yo estaba viéndola con gente que 
nos volteábamos a ver y decía-

mos 'wow, ¿qué es esto?", afirmó 
Derbez.
"No puedo creer que nadie esté 
hablando de esto", decía yo. "Sien-
to que en Cannes que le dieron un 
premio y en Estados Unidos nadie 
habla de eso porque no hablan es-
pañol, y no se están dando cuenta".
Sus palabras se viralizaron y le ge-
neraron una avalancha de críticas 
al actor y productor mexicano.
La propia Selena Gomez respondió 
diciendo que  entendía las críti-
cas y aseguró que su pronuncia-
ción fue lo mejor que pudo hacer 
con el poco tiempo que tuvo para 
prepararse.
"Eso no quita cuánto trabajo y 
corazón se puso en esta película", 
expresó.
Poco después, Derbez pidió per-
dón por sus palabras: "Realmente 
me disculpo por mis comentarios 
imprudentes. Son indefendibles y 
van en contra de todo lo que re-
presento", escribió.
La directora de casting de la pelícu-
la, Carla Hool, explicó que le advir-
tió al director Jacques Audiard so-
bre el acento de Gomez y Saldaña, 
y este incluyó en el guion que los 
dos personajes que interpretan no 
son mexicanos.
Gaby Meza señala que, precisa-
mente, una primera fuente de crí-
ticas a la película en México fueron 

los clips que han circulado en inter-
net y que muestran el acento y la 
pronunciación de las protagonis-
tas.
"A muchas personas lo que les lle-
ga son memeso clips del acento y 
la voz en español, los diálogos que 
no son mexicanos", señala Meza.
"Pero lo que dijo Eugenio Derbez 
tiene mucho sentido, porque si tú 
eres ajeno a una lengua, no puedes 
entender los matices de una in-
terpretación", apunta.
"Si veo una película japonesa, qui-
zás me parezca una buena ac-
tuación, pero no puedo entender 
la intención de las palabras, si la 
entonación es correcta o no, o los 
matices, porque no hablo ese idio-
ma", añade.
EL CASTING 
Otra de las grandes críticas a la pe-
lícula en México se ha centrado en 
el casting.
De los personajes principales, solo 
uno, el de Epifania Flores, es in-
terpretado por una actriz mexica-
na, Adriana Paz.
En entrevistas, la directora de cas-
ting indicó que  las primeras au-
diciones las hicieron en México y 
después las abrieron a otros países 
de América Latina, España y Esta-
dos Unidos.
Según dijo, al final Gascón, Saldaña 
y Gomez fueron las más adecua-
das para los papeles protagónicos.
"Audiard miraba a todas por 
igual.  Él no estaba diciendo que 
quería una actriz de nombre. Él 
sólo quería la mejor actriz para el 
papel. Y terminaron siendo Selena 
y Zoe", aseguró Hool.

Las duras críticas a "Emilia Pérez", la 
premiada película que cuenta la historia 
de una narco trans mexicana

"Emilia Pérez" triunfó este 
domingo en la 82ª edición 
de los Globos de Oro, 
que se entregaron en Los 
Ángeles.
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"Estoy en  shock. Llevo mucho 
tiempo haciendo esto, más de 45 
años, y esta es la primera vez que 
gano algo como actriz".
Con esa frase recibió Demi Moo-
re este domingo el galardón 
de mejor intérprete femenina de 
una película musical o de comedia 
en la 82.ª edición de los Globos de 
Oro.
Se alzó con él por haberse puesto 
en la piel de Elizabeth Sparkle, una 
estrella televisiva en declive, 
en The Substance, una brutal sátira 
sobre el culto a la juventud y la be-
lleza con tintes gore.
Ante el que será su último progra-
ma de fitness y por el miedo a caer 
en el olvido, Sparkle se decide a pro-
bar un misterioso elixir de juventud 
que se promociona con un eslogan 
que suena muy familiar: "Conse-
guirás la mejor versión de ti mis-
ma".
Es una película sobre "la violencia 
que nosotras -las mujeres- nos in-
fringimos a nosotras mismas", la 
describió la actriz de 61 años, en 
uno de los discursos más potentes 
de la noche.
Haberla protagonizado ha su-
puesto para Moore, quien fuera la 
intérprete mejor pagada de los no-
venta pero que ya apenas trabaja-
ba, prácticamente un renacer en 
la industria.

Su talento como actriz emerge con 
fuerza en la película, en la que se 
muestra totalmente vulnerable y 
desnuda.
Y su triunfo en los galardones que 
entrega la Asociación de Prensa 
Extranjera de Hollywood le allana 
el camino hacia las nominaciones 
para los Oscar, que se conocerán el 
17 de enero.
"Hace 30 años un productor me 
dijo que era una actriz de palomitas 
de maíz (crispetas, pochoclo o co-
tufas), lo que en aquel momento no 
me hacía merecedora de este pre-
mio", arrancó diciendo Moore.
"Significaba que podía hacer pe-
lículas exitosas y que recaudaran 
mucho dinero, pero que no podía 
ser reconocida (por mi talento).  Y 
yo lo creí", prosiguió en su discurso.
"Eso me corroyó con el tiempo has-
ta el punto en el que hace unos años 
llegué a pensar que eso era todo, 
que quizá ya estaba completa, que 
tal vez había hecho ya lo que se su-
ponía que debía hacer", confesó.
De ese pozo la salvó la directora 
francesa Coralie Fargeat, admitió 
Moore, agradeciéndole por ello 
de corazón.
"Estaba en un punto muy bajo 
cuando recibí este guión mágico, 
audaz, valiente, rompedor,  abso-
lutamente locotitulado The Subs-
tance, y el universo me dijo: 'No, 

aún no has acabado'", prosiguió la 
actriz.
Moore quiso cerrar su discurso con 
un mensaje que, aseguró,  trata de 
transmitir la cinta que protago-
niza.
"En esos momentos en los que no 
nos creemos lo suficientemente 
inteligentes, bellas, delgadas o exi-
tosas, o simplemente cuando consi-
deramos que no somos lo suficien-
te, podrás ver tu valía si dejas a un 
lado la vara de medir", subrayó.

"Así que hoy celebro esto (el premio) 
como el indicador de mi plenitud y 
del amor que impulsa, y del regalo 
que supone hacer algo que amo 
y que me recuerda que sí perte-
nezco", expresó.

El potente discurso de Demi Moore al 
triunfar en los Globos de Oro por su 
papel en 'The Substance'

"Estoy en shock. Llevo 
mucho tiempo haciendo 
esto, más de 45 años, y 
esta es la primera vez que 
gano algo como actriz", 
expresó Moore.
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